
О С Н О В А Н А  А Р Т Ё М О М  Б О Р О В И К О М  В  1 9 9 8  Г О Д У

 

01–07.06.2015№ 20 (495)

G
E

R
M

A
N

Y
 —

 3
 E

u
ro

SP
A

IN
 —

 4
,1

 E
u

ro
P

O
R

T
U

G
A

L 
—

 2
,5

 E
u

ro

80
%

 1
5 

BW
R

 P
D

 1
5.

0 
H

T 

4 
>

60
52

56
00

00
17

15
02

0

Подмосковье 
привлекает всё больше инвесторов

Тулеев – 
суперстар

Как в Москве, только лучше Стр.  20

Пентагон 
разрабатывает 

оружие, от которого 
невозможно спастись 

Рельсовая война

Стр.  19

КТо убил 
Мозгового?

Стр. 6–7

Стр. 8

обама живёт 
по фальшивому 
паспорту?

Стр.  14

О Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я  ГАз е ТА

Стр.  5

Старые счёты с руководством республики или «рука Москвы»

Получить российский  
паспорт в Крыму совсем не так 
просто,как об этом говорят

Родина 
не ждёт

валютным 
ипотечникам 

дали шансКемеровский губернатор 
цепляется за власть Стр. 11
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анеКдоТ недели 
Чтобы выиграть конкурс «Евровидение»,  
Полине Гагариной не хватило лишь бороды.

ЦифРы 

Регионы

П
арламентарий при-
летел в Россию, 
чтобы встретиться 
с главой Комитета 
Совета Федерации 
по международ-
ным делам Кон-
стантином Косачё- 
вым и советником 

президента Сергеем Глазье-
вым. Обсуждать собирались 
ситуацию на Украине. «Оба 
меня побуждали приехать в 
Россию, – утверждает Велль-
ман. – Говорили, что мне там 
будут очень рады и что давно 
пора обо всём откровенно по-
говорить». 
Однако до Москвы визитёр 
не доехал: в аэропорту Шере-
метьево ему не дали пройти 
контроль по дипломатическо-
му паспорту. По словам самого 
«пострадавшего», он два часа 
препирался с сотрудниками 
погранслужбы, после чего ему 
сообщили о запрете на въезд 
в РФ до 2019 года. При этом 
обращались с ним, заявляет 
политик, крайне непривет-
ливо, «как с преступником». 
«Несколько раз на меня даже 
кричали – громко и грубо»,  – 
жаловался он. После ночи, 
проведённой в зале ожидания 
для транзитных пассажиров, 
депутат вернулся в Берлин. 
МИД Германии назвал реше-
ние российских властей «не-
понятным и неприемлемым», 
а представитель правитель-

ства – «необоснованным 
шагом в неправильном на-
правлении». Вскоре скандал 
получил продолжение: в знак 
солидарности с коллегой ви-
це-президент бундестага Йо-
ханнес Зингхаммер отложил 
запланированный на 26 мая 
визит в Москву. 
В ответ на протесты Берлина 
в российском МИДе разъясни-
ли: во избежание сюрпризов 
на границе западным полити-
кам перед поездкой в Россию 
следует поинтересоваться в 
посольстве или консульстве, 
не включено ли их имя в чёр-
ный список. Оказывается, ещё 
зимой посольства в странах, 
которые ввели санкции про-
тив РФ, составили свои «стоп-
листы». В них попали те, кто 
«проводит антироссийскую 
политику, направленную на 
ухудшение отношений между 
Россией и ЕС». 
К слову, Велльман не раз вы-
ступал с критикой в адрес 
Москвы. Так, например, в 
феврале он назвал конфликт 
в Донбассе «российской вой-
ной», а ополченцев – «инстру-
ментами России». Между тем 
в Госдуме считают, что отказ 
немецкому депутату – зако-
номерный ответ на западные 
санкции. «Времена, когда мы 
молчали, прошли. Европе и 
США пора привыкнуть», – под-
черкнул глава Комитета по 
делам СНГ Леонид Слуцкий.

Российские 
пограничники не 
пустили в страну 
немецкого гостя – 
депутата бундестага 
от правящей партии 
«Христианско-
демократический 
союз» Карла Георга 
Велльмана.

Россия пРоТив 
депуТаТа 

бундесТага

На  3 600 000 000 рублей 
сократило правительство России 

смету расходов на подготовку 
к чемпионату мира по футболу 
2018 года. Прежде всего урежут 

затраты на строительство и 
реконструкцию инфраструктуры 

энергоснабжения.

В  337 000 000 рублей  
оценён ущерб от крушения  

поезда в московском метро в июле 
2014 года, унёсшего жизни  

24 человек. 
В такую сумму обошлось  

устранение повреждений тоннеля, 
путей и состава.

33 604 человека за месяц 
попали под амнистию в честь 

70-летия Победы, сообщил 
врио замглавы ФСИН Валерий 

Максименко. Амнистия 
продлится полгода, за это время 

планируется освободить 
до 60 тыс. человек. 

70 овец, 50 коров и 30 коз 
намерен предложить кениец  

Феликс Кипроно за руку старшей 
дочери американского президента 

Малии Обамы.  
Сделать предложение он планирует 

во время июльского визита  
Обамы в Кению.

СМИ: во вреМя Своего вИзИта в МоСкву 10 Мая ангела Меркель Могла прИгрозИть владИМИру путИну СозданИеМ антИроССИйСкого альянСа

П
орывшись в Интерне-
те, прокуратура Крас-
ноярска обнаружила 
два сайта, на которых 

упоминались так назы-
ваемые откаты – воз-
награждения, которые 
получают менеджеры 
компаний или государ-
ственные чиновники 
за проведение тенде-
ров в пользу «нужных» 
поставщиков или за 

размещение крупных за-
казов. Подобная инфор-

мация, рассудили в над-

зорном ведомстве, вводит российских 
граждан в заблуждение: у них созда-
ётся впечатление «о допустимости и 
широкой распространённости подоб-
ных действий». А это мешает борьбе 
с коррупцией в стране, да ещё и под-
рывает авторитет государственной 
власти. В результате прокуроры об-
ратились в суд, требуя запретить упо-
минание об «откатах» в Интернете.  
И служители Фемиды своим решени-
ем их поддержали – теперь провай-
дерам придётся ограничить доступ 
к сайтам-нарушителям. Прокуратура 
должна быть довольна: нет информа-
ции – нет и явления.

Красноярский 
суд запретил упоминать 
«откаты»

КоМпеТенТно
Андрей Хунко,  
депутат бундестага от Левой 
партии Германии:
– Велльман сделал недавно 
ряд острых заявлений в адрес 
России. Возможно, это стало 
причиной. В любом случае это 
следствие санкций, это лишь 
ответная мера.  
Наша партия против любых 
санкций в отношении России.  
В Германии почему-то никто 
не говорит о том, что ряду 
российских политиков, в 
том числе парламентариям, 
также запрещён въезд в ЕС, в 
частности на территорию ФРГ.

константин Симонов, 
политолог:
– Меня изумляет, когда 
европейские политики 
приезжают в Россию, их 
не пускают, и они из этого 
устраивают скандалы. Вот, 
мол, в России есть чёрные 
списки, какой ужас. А то, что в 
ЕС есть такие же списки, – 
это никого не удивляет? 
Немецкому депутату, вместо 
того чтобы изображать 
изумление, лучше было 
бы поставить вопрос в ЕС: 
почему европейские страны 
постоянно запрещают въезд 
российским гражданам?

Леонид кАЛАшников, 
первый зампред комитета 
Госдумы по международным 
делам:
– У них любопытная логика. Они 
первые составили санкционные 
списки, а не Россия. Для чего 
они составили эти списки? 
Глупость полная. Когда они 
вводили эти санкции, они не 
понимали, что будут ответные 
санкции, что будут в ответ 
не пускать? Вице-президент 
бундестага не понимает, 
что есть такие же санкции 
в отношении политиков на 
Западе?

Минздрав России выступает против 
возвращения в аэропорты курительных 
комнат, заявил замглавы ведомства 
Дмитрий Костенников. По его мнению, 
там практически невозможно создать 
помещение, где вред от табачного 
дыма был бы минимизирован. К тому 
же прозрачные коморки, где коротали 
время никотинозависимые граждане, 
сами выглядят как пропаганда вредной 
привычки. В Госдуме сейчас находятся 
поправки к «антитабачному» закону, одна 
из них разрешает оборудовать курилки в 
аэропортах. Тем временем представители 
Шереметьева на слушаниях в 
Общественной палате попросили вернуть 
помещения для курильщиков в здания 
воздушной гавани. По их словам, запреты 
неэффективны, потому как пассажиры всё 
равно нарушают закон и дымят в туалетах. 
Там даже разработали новый дизайн 
курилок. Как предполагается, это будут 
комнаты с чёрными кожаными диванами, 
барными стульями и фикусами.

Источник:  ВЦИОМ

неделя/конфликт

84% –  
согласен

6% –  мне всё равно

1% – 
Затрудняюсь 

ответить

вы согласны, чтобы 
в аэропортах появились 
курилки?

9% – 
не согласен

РиА новости



301—07.06.2015  № 20 (495) неделя/версии

На президентских выборах в Польше 
победил 43-летний кандидат от 
оппозиционной, правонационалистической 
партии «Право и справедливость» Анджей 
Дуда. Если за действующего президента 
Бронислава Коморовского, представлявшего 
правящую в стране праволиберальную 
партию «Гражданская платформа», 
голосовали в основном западные регионы 
Польши, заинтересованные в европейской 
интеграции, то его преемника поддержали 
на востоке страны, где сильны позиции 
националистов. Дуда, чьим самым большим 
политическим достижением доселе 
был пост замминистра юстиции, провёл 
крайне яркую президентскую кампанию, 
объехав на автобусе «Дудабус» более 240 
городов страны и раздавая популярные 
предвыборные обещания. Партия, которую 
представляет новый президент, известна 
своими антироссийскими выступлениями.  
Как теперь будет строиться политика Польши 
в отношении России?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
книгу! 

материалы подготовили игорь дмитриев, руслан гОревОй

 

 
 

верСия первая: 
ОтНОшЕНия ПОльши С РОССиЕй 
СтАНУт бОлЕЕ КОНФлиКтНыМи

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, 
отсканировав соответствующий QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru 

Вероятность: 
25%

Вероятность: 
35%

– к власти пришёл ярый националист, кото-
рый не сдерживает себя в высказываниях 
и, вероятно, постарается закрепить свою 
победу яркими внешнеполитическими акци-
ями. Это значит, что отношения с Россией 
ещё более обострятся, последуют какие-то 
антироссийские заявления. То же может 
происходить и в адрес украины, где недавно 
верховная рада приняла закон о героиза-
ции украинской повстанческой армии (уПА). 
новый глава государства жёстко заявил: 
«Польша должна занять твёрдую позицию. 
историческая правда состоит в том, что 
были убиты сотни тысяч поляков, и прослав-
ление тех, кто их убил, не улучшает отноше-
ния с Польшей». возникнет напряжённость 
и в отношениях с Евросоюзом (ЕС). Дуда – 
противник вхождения Польши в еврозону. он 
будет более требовательным к ЕС и в плане 
экономики, и в плане политики, демонстри-
руя свою ориентацию в большей степени на 
саму Польшу, чем на ЕС. впрочем, в любом 
случае главным виновником всех проблем 
будет объявлена Россия…

– Польша является парламентской республикой. 
Президент здесь выполняет церемониальные 
функции и представляет интересы всех поля-
ков вне зависимости от их партийных симпатий. 
Поэтому он должен соблюдать баланс между 
различными политическими силами. очень мно-
гое зависит от опыта, манеры поведения. и для 
москвы, и для Брюсселя было бы удобнее иметь 
дело с коморовским, который шёл к должности 
президента постепенно – через посты заммини-
стра обороны, министра, вице-маршала сейма 
и только потом президента. Подобного опыта 
политической деятельности у Дуды нет. он на 
20 лет моложе коморовского, вёл кампанию в  
американском стиле, активно используя встречи 
с избирателями и социальные сети. Это оказа-
лось ближе молодым избирателям. За Дуду про-
голосовали и жители польских сёл. на вопрос об 
отношениях с Россией он ответил, что нет ника-
кой необходимости конфликтовать с москвой, а, 
напротив, нужно налаживать экономические отно-
шения – в первую очередь в реализации сельско-
хозяйственной продукции. Поэтому, думаю, ожи-
дать каких-то радикальных изменений не стоит.

– на днях стало известно, что уже запла-
нированная встреча президента укра-
ины Петра Порошенко с Дудой отменена 
польской стороной из-за, дескать, плот-
ного графика нового президента. Это 
плохой сигнал для украинского руковод-
ства. Понятно, что для Порошенко эта 
встреча имела только одну цель – нагне-
тание напряжённости в европейско-рос-
сийских отношениях. Дипломатический 
демарш означает как минимум попытку 
нового польского руководства во главе с 
Дудой уйти от необязательных конфлик-
тов. конечно, отношения Польши с Рос-
сией в целом будут оставаться политиче-
ски конфликтными. но варшава сейчас 
не заинтересована в усилении конфрон-
тации с москвой. Польше необходимо 
восстанавливать нормальные прагма-
тичные отношения с Россией. ведь в 
результате тех санкций, которые вводи-
лись против неё, в том числе по требова-
нию Польши, страдает и польская эконо-
мика.

Андрей СУЗДАЛЬЦЕВ, 
заместитель декана факультета 
мировой экономики и мировой 
политики Высшей школы 
экономики: 

Борис ФРУМКИН, 
заведующий сектором 
Института экономики 
Российской академии наук, 
бывший первый секретарь 
посольства СССР и РФ в Польше: 

Ростислав ИЩЕНКО, 
президент украинского 
Центра системного 
анализа  
и прогнозирования: 

вот тебе и дуда!
Чего ждать России от нового президента Польши?

– в Евросоюзе рассматривают поражение 
коморовского как своё собственное. Победа 
Дуды говорит о сдвиге в сторону евроскеп-
тицизма и в этой стране. не думаю, что 
сейчас произойдут какие-то существенные 
изменения в отношениях Польши и России, 
тем более что партия Леха качиньского, 
представителем которой является Дуда, 
занимает ещё более враждебную пози-
цию в этом отношении, чем «Гражданская 
платформа». на мой взгляд, эта политика 

движима в значительной степени старыми 
фобиями. Собственно говоря, и Россия уже 
не ратует за улучшение отношений с Поль-
шей, как прежде. ведь за это мы получили 
её активность по дестабилизации украины. 
именно польская и часть шведской элиты 
затянули страны Евросоюза, в частности 
Германию, в украинский кризис. Поляки 
занимали и занимают в большинстве своём 
крайне жёсткую позицию, требуют военного 
усиления, присутствия нАТо.

верСия третья: 
ПОльшА ПРи любОМ 
ПРЕЗиДЕНтЕ бУДЕт ВыНУжДЕНА 
НАлАжиВАть ОтНОшЕНия  
С РОССиЕй

верСия втОрая:
КАРДиНАльНых иЗМЕНЕНий 
ВО ВНЕшНЕй ПОлитиКЕ 
ПОльши НЕ ПРОиЗОйДёт

Сергей КАРАГАНОВ, 
почётный председатель президиума Совета 
по внешней и оборонной политике: 

Вероятность: 
40%
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Сергей ДоРенКо

Кровожадная нация

В Дании радиоведущий 
Эсгер Юль убил кро-
лика в прямом эфире 
передачи о защите 
прав животных. Так 
он хотел доказать, 
что защитники, поку-
пающие в магазинах 
мясо, лицемерны.  

В студии также присутствовал 
защитник животных, который 
пытался остановить Юля, но 
ему это не удалось.
Я думаю, что с датчанами 
что-то неправильно. Что-то 
у них не так пошло. Какая-то 
проблема у нации. Они убили 
двух жирафов. Потому что их 
было нечем кормить. Жирафа 
Мариуса убили на глазах целого 
класса детей. Малыши смо-
трели, как мёртвое животное 
рассекают электрическими 
пилами, говорят: вот сердце. 
Датчанин, погрузив по локти 
руки в мясо, достаёт и показы-
вает: дети, смотрите. Вскоре 
убили второго жирафа. И вот 
теперь кролика. 
А ещё датчане убивают дель-
финов. Запирают их в бухте, а 
потом забивают ножами, моты-
гами какими-то специальными, 
с металлическими наконечни-
ками. Говорят, что это древняя 
традиция. Но всякая ли древняя 
традиция заслуживает того, 

чтобы её защищать? А канни-
бализм был у кроманьонцев? 
Датчан всего 5 миллионов.  
А если бы их было 320 млн, как 
американцев, вдобавок с таким 
же могуществом, страшно пред-
ставить, что бы они вытворяли. 
У нас была бы планета крови. Её 
бы из космоса видели красной. 
Напрашивается вывод: всё из 
детства. Какие у них сказки? 
Просто зверские. Андерсен 
явно ненавидел детей.
И вот читаем новости: губер-
натор Калининградской обла-
сти Николай Цуканов поручил 
убить 1400 бобров. Это ведь 
недалеко от Дании. Оттуда 
ветер дует. В Калининград-
ской области это называется 
мероприятиями по регулиро-
ванию численности бобров. 
Но на самом деле этих бобров 
не жалко, потому что они 
американцы. Американские 
бобры были завезены на север 
Европы. И как все американцы, 
начали третировать всё вокруг. 
Русский бобёр погрызёт кору 
и дальше ветки грызёт, а этот, 
паскудник, тащит бревно к 
своей хатке, чтобы сделать её 
больше. Пустили американцев 
в Европу, и теперь их прихо-
дится убивать.

В минувшую 
пятницу в Японии 

метеорологи объявили 
максимальный, пятый 

уровень опасности: 
началось извержение 
вулкана Кутиноэрабу. 

Столбы дыма  
и пепла поднимались 

на высоту 9 метров. 
Правительство 

Японии создало 
кризисный штаб, а 

жители близлежащих 
территорий 

отправились  
в эвакуацию. 

Александр 
МУРОМСКИй,
глава 
управления
спорта 
орловской 
области
о курильщиках как 
спонсорах 
гей-сообществ: 

– Что такое 
курение? 
Человек берёт 
эту маленькую 
штучку в рот и 
начинает сосать. 
Спортсмены 
называют 
этих людей не 
курильщиками, 
а партией 
сосунов. 
партия – это 
организация, 
которая 
объединяет 
людей, а их 
объединяет что? 
пойти купить 
сигаретку, 
перевести деньги 
геям и пососать.

На минувшей неделе 
президент России Владимир 
Путин своим специальным 
указом засекретил сведения 
о гибели военнослужащих 
во время проведения 
специальных операций в 
мирное время.

Д
о сих пор секретными 
считались сведения о 
потерях только в воен-
ное время. За разглаше-

ние этих секретов, напомним, 
следует ответственность по 

ст. 283 УК РФ. Максималь-
ное наказание – до семи лет 
лишения свободы. Правоза-
щитникам указ, разумеется, 
пришёлся не по вкусу – они 
намерены оспорить его в Вер-
ховном суде. По словам главы 
Фонда свободы информации 
Ивана Павлова, соответству-
ющее обращение поступит 
в ближайшие две недели: 
«Некоторые юристы считают 
этот указ выходящим за рамки 
предоставленных законом о 
гостайне возможностей». 

Впрочем, эксперты считают, 
что ничего незаконного не 
происходит: «Эти данные и 
раньше не публиковались, – 
пояснил замдиректора Инсти-
тута политического и воен-
ного анализа Александр 
Храмчихин. – Установленной 
международной практики на 
сей счёт нет никакой. У аме-
риканцев, к примеру, действия 
сил специального назначения 
засекречены абсолютно, о них 
ничего не известно в любое 
время, мирное или военное».

Намерение российского 
правительства соединить 
к 2018 году крымские 
и кубанские берега 
транспортным мостом 
не даёт покоя киевским 
властям. 

н
а днях секретарь Совета 
национальной безопас-
ности и обороны Укра-
ины Александр Тур-

чинов объявил о том, что в 
случае начала строительства 
моста Россией официальный 
Киев обратится в междуна-
родные судебные инстанции 
и самоуправство Москвы 
обойдётся ей в сотни милли-
онов долларов штрафов. Так 
неужели у Киева действи-
тельно имеется возможность 
оштрафовать нашу страну за 
строительство моста в Крым? 

Специалисты по междуна-
родному праву считают, что 
штраф нам выписать действи-
тельно могут. Сваи под мост 
будут забивать в воду, которая, 
согласно действующим меж-
дународным нор-
мам, формально 
закреплена за 
Украиной. И тут 
одно из двух: 
или договари-
ваться с Киевом, 
или готовиться 
платить штраф. 
Но есть интрига: 
тот же Турчинов 
недавно объ-
явил, что постро-
енный Россией 
мост «пригодится 
Украине, когда 
Крым вернётся в 
состав страны». 

Стало быть, нет смысла 
мешать нашей стране строить 
его. Впрочем, к моменту окон-
чания строительства скорее 
всего все уже позабудут и о 
Турчинове, и о его обещаниях.

соседиЦиТаТа недели

иниЦиаТива

аРМия

По материалам 
программы 

Сергея Доренко «Подъём!»

огонь и пепел

с
о дня на день на Украине ждут 
дефолта: Европа с Россией 
долги не списывают, а новые 
кредиты не открывают. Денег 

нет. Зато есть природная смётка: 

нардеп Михаил Гаврилюк 
предложил легализовать в 
стране проституцию и таким 
способом пополнить бюд-
жет. «Разрешив предоставлять 

секс-услуги, мы, во-первых, сможем 
прокормить воюющую армию, – 
объяснил хитрый Гаврилюк, – а 
во-вторых, защитим украинцев от 
венерических болезней».

если бы датчан 
было 320 млн, 
как американцев, 
страшно 
представить, что 
бы они вытворяли

указ о засекречивании потерь 
оспорят в верховном суде

украина не позволит России 
построить «крымский мост»

LORI

фоТофаКТ

на украине собираются             легализовать 
проституцию

ТА
С

С

интриги/политика
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ЦифРы

интриги/вне политики

17% россиян отказались от сигарет после 
вступления в силу закона об ограничении курения в 
общественных местах – к такому выводу пришли в 
Минздраве. Одновременно повысился средний возраст, 
в котором юные россияне впервые пробуют курить. 
Если прежде дети начинали курить в 11 лет, то теперь 
в 13. Также запреты привели к снижению показателей 
заболеваемости и смертности от сердечно-сосудистых 
заболеваний. 

Юлия ПелехоВа

гол в одни ворота

и
вот  опять ЕГЭ. И ГИА 
иже с ним. И опять… 
скандалы? Ну поми-
луйте. Какие же это 
скандалы. Ну кто-то 
там попытался, наив- 
ный, опять проне-
сти телефон. Другие 
двоечники опять 

понадеялись на шпаргалку. 
Предупреждали же. И о каме-
рах, и про онлайн-трансляцию 
экзаменов, и про телефонные 
глушилки... Но по сравнению 
с прошлыми сезонами, когда 
тема ЕГЭ была просто хитом 
сообщений о государственной 
коррупции и нарушениях, это 
просто детский лепет. 
Поздравляю. Процесс пошёл. 
Все построены, настроены 
на «честную» сдачу этого 
довольно туповатого теста и 
рыпаться больше не думают. 
Даже тогда, когда среди вопро-
сов, включённых в те же ГИА 
по физике в одной специализи-
рованной школе, есть те, кото-
рые пока что просто не прохо-
дили. «Ну, если вы не ответите, 
претензий не будет», – просто-
душно заявили ученикам пре-
подаватели. А к оценке – тоже 
не будет? Удивительно, что до 
сих пор, за почти уже десяти-
летие сдачи ЕГЭ, не было до 
сих пор других претензий – 
к качеству преподавания в 
тех школах, ученики которых 

дружно заваливают тесты. Ах, 
такого почти не случается? Ну 
да, родители репетиторов всё 
равно оплатят. Но зато есть 
тенденция к снижению коли-
чества баллов, нужных для 
получения аттестата. Теперь 
экзамен по русскому языку 
для мигранта,  если он хочет, 
чтобы его признали носите-
лем русского языка, и то уже 
сложнее, чем «основная» часть 
ЕГЭ для получения минималь-
ного балла. А «непрофильную» 
математику на минимальный 
балл уже спокойно сдаст  даже 
выпускник американской шко- 
лы, традиционно пренебрега-
ющей точными науками. И это 
при всём том, что математика 
всегда считалась лучшим тре-
нажёром для развития мозгов. 
Можете кидать в меня кам-
нями. Но в своё время я объ-
ясняла своим ученикам: если 
государство честно с вами 
играть не желает, требуя на 
экзамене больше, что вам 
преподавалось, почему надо 
быть честным в ответ? Так 
что списывайте, если суме-
ете. Но теперь им это уже не 
удастся. Ну что ж, и это тоже 
урок перед вступлением их 
во взрослую жизнь – игры с 
государственным аппаратом 
по его правилам будут всегда 
только в одни ворота. Привы-
кайте, милые. 

Правительство внесло на 
рассмотрение Госдумы доку-
мент, которому правозащит-
ники дали название «закон 
садистов». 

к
ак уверяют они, 
поправки в действую-
щий закон «Об учрежде-
ниях и органах, исполня-

ющих уголовные наказания в 
виде лишения свободы» раз-

решат сотрудникам службы 
исполнения наказания бить 
заключённых и применять к 
ним электрошокер за наруше-
ние режима – раньше тюрем-
щики не могли пользоваться 
этим средством. Да и на при-
менение водомёта нужно 
было указание начальника 
или замначальника колонии. 
Поправки упрощают силовое 
воздействие на заключён-

ных. «Нарушением режима 
содержания являются непра-
вильно повязанная косынка, 
подаренная другому заклю-
чённому пачка сигарет, неза-
стёгнутая верхняя пуговица 
на форме, употребление на 
работе шоколада», – пишет 
участница группы Pussy Riot 
Надежда Толоконникова. Для 
примера она приводит свои 
нарушения во время отсидки: 

«…пришла в медицинскую 
часть без сопровождения 
администрации, зашла в 
библиотеку без заявления, 
хранила конфеты на промыш-
ленной зоне, имела при себе 
таблетку от головной боли».
Правозащитники требуют 
вынести документ на экспер-
тизу Совета при президенте 
по развитию гражданского 
общества и правам человека.

новаЦия

деньги подоплёКа

Австриец Маркус Пеер, 
совершающий кругосветное 
путешествие на велосипеде, 
едва не остался в России без 
своего двухколёсного друга.

к
настоящему времени он уже 
проехал через всю Европу, 
обе Америки, Новую Зелан-
дию и страны Азии. Дви-

гаясь из Владивостока к озеру 
Байкал, Пеер остановился на 
ночлег в посёлке Хор Хабаров-

ского края. Наутро он обнаружил, 
что его велосипед специальной 
сборки стоимостью около 500 
тыс. рублей пропал. Администра-
ция гостиницы заявила о случив-
шемся в полицию. Сыщики оказа-
лись на высоте – за ночь отыскали 
вора, им оказался ранее судимый 
местный житель. К тому времени 
он уже успел разобрать доро-
гой велосипед, однако стражи 
порядка сами собрали его и вер-
нули австрийцу. 

Комиссия Общественной палаты РФ 
по развитию науки и образования 
предложила дополнить школьную 
программу новым предметом – 
«Нравственные основы семейной 
жизни». 

с
оответствующий учебник 
для 10–11 классов, авторами 
которого выступили свя-
щенник Дмитрий Моисеев 

и настоятельница Среднеураль-
ского женского монастыря мона-
хиня Нина (Крыгина), уже готов – 
участники слушаний направили 
обращение в Министерство 

образования о его включении в 
федеральный перечень учебных 
пособий. В рамках курса школь-
никам собираются рассказывать 
о значимости любви и дружбы в 
жизни человека, иерархичности 
семейных отношений, главенстве 
мужа, а также святых покровите-
лях семьи. Помимо этого подрост-
кам считают нужным прививать 
интерес к традиционным ценно-
стям, добрачной девственности и 
многодетности. Способствовать 
этому должно введение системы 
раздельного обучения мальчиков 
и девочек.

«Школьное образование нуж- 
но построить таким образом, 
чтобы мы не расплывчатые 
какие-то формулировки слы-
шали о гармоничной лично-
сти, которую никто никогда 
не встречал, а кого конкретно 
мы хотим воспитать и как», – 
отметил председатель Патри-
аршей комиссии по вопросам 
семьи, защиты материнства 
и детства протоиерей 
Димитрий Смирнов.  
Также прозвучали 
предложения регу-
лярно проверять с 
помощью детектора 
лжи «нравственный 
облик» педагогов, 
выявляя педофилов, 
сектантов и тех, кто 
занимается магией.

обРазование

Игры  
с государственным 
аппаратом по его 
правилам будут 
всегда только 
в одни ворота

Тюремщикам могут разрешить бить заключённых

валютным 
ипотечникам 
дали шанс
Пушкинский городской 
суд Московской области 
вынес решение, согласно 
которому банк ВТБ24 
обязан пересчитать 
ипотеку своей клиентке, 
которая взяла ипотечный 
кредит в валюте по курсу 
24 рубля за доллар. 

Р
ешение, что ни говори, 
сенсационное. После 
резкого взлёта курса 
доллара и евро по отно-

шению к рублю тысячи рос-
сиян, взявших ипотечные 
займы в валюте, оказались 
в критическом положении. В 
начале года заёмщики даже 
провели пикеты у здания 
Центробанка, требуя от вла-
стей разрешить ситуацию, 
в результате которой они 
могут остаться без жилья. 
Впрочем, с дру-
гой стороны, 
им указывали, 
что госу-
дарство не 
может нести 
ответствен-
ность за чужие 
непродуман-
ные реше-
ния, – сооб-
ражать, что 
курс однажды 

может измениться, следо-
вало на этапе заключения 
договора.
Тем не менее суд посчи-
тал, что заёмщица не могла 
предвидеть резкий рост 
курса доллара, и сослался 
на 451-ю статью Граждан-
ского кодекса – в ней гово-
рится о существенном изме-
нении обстоятельств, из 
которых исходили стороны 
при заключении договора. 
Одновременно суд пришёл 
к выводу, что банк нару-
шил требования закона «О 
защите прав потребителей», 
согласно которым информа-
ция о кредите должна содер-
жать цену в рублях. 
Банк уже обжаловал это 
решение. Однако, если 

апелляционная 
и н с т а н ц и я 
признает его 
законным, это 

станет значи-
мым преце-

дентом. 

путешественника  из европы 
обокрали в сибири

Центробанк России показательно наказал компанию 
«Росгосстрах», запретив ей продавать полисы ОСАГО. 
Поводом для этого стал вал жалоб автовладельцев на 
действия крупнейшего отечественного страховщика – 
«Росгосстрах» навязывал при покупке полиса 
«автогражданки» дополнительные 
услуги, отчего только с 1 апреля по 25 
мая 2015 года в ЦБ поступило более 
2,3 тыс. жалоб. При этом обслуживать 
ранее выданные полисы страховщик 
обязан.
Тем не менее в самой компании, 
похоже, нашли выход, как обойти 
запрет. Дело в том, что запрет 
адресован ООО «Росгосстрах», однако 
продажи можно пустить через другую 
структуру – ОАО «Росгосстрах».
Хотя, возможно, этого не произойдёт. 
Если верить слухам, глава 
«Росгосстраха» Данил 
Хачатуров (на фото) 
рассудил иначе. Сейчас 
«Росгосстрах» занимает 
почти треть рынка ОСАГО, 
и уход с него компании 
(особенно если она 
найдёт способ, как не 
выдавать деньги по 
ранее проданным 
полисам) может 
вызвать социальный 
взрыв. Хачатуров 
может попробовать 
запугать власти, даже 
если имеют место 
нарушения. 

КРиМинал

Школьников хотят 
научить девственности 

ТАСС

ТАСС

LORI
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П
олгода назад в Лу-
ганской народной 
республике сформи-
ровалась оппозиция. 
Формально – главе 
республики Игорю 
Плотницкому, а не-
формально, по всей 
видимости, – россий-

скому предпринимателю Алек-
сандру Карманову, контролиру-
ющему, в частности, Алчевский 
металлургический комбинат. 
Именно Карманов, а не Плот-
ницкий, как утверждали оппо-
зиционеры, якобы и управляет 
на самом деле непризнанной 
республикой. Оппозицию со-

ставили шестеро наиболее вли-
ятельных лидеров ополчения: 
командир отдельной бригады 
особого назначения «Одесса» 
министерства госбезопасности 
ЛНР Алексей Фоминов, Алек-
сандр Беднов, возглавлявший 
группу быстрого реагирования 
«Бэтмен», комендант города 
Первомайска Евгений Ищенко, 
атаман Союза казаков области 
Войска Донского Николай Кози-
цын, командир казачьего полка 
Народной милиции ЛНР Павел 
Дрёмов и командир отдель-
ной мотострелковой бригады 
«Призрак» Алексей Мозговой. 
Возглавил оппозиционеров 
бывший министр обороны ЛНР 
Олег Бугров. На данный мо-

мент трое из семи лидеров 
оппозиции ЛНР – 

Беднов, Ищенко и 
Мозговой – мерт-
вы. Двое (Бугров 

и Фоминов) находятся 
под арестом. И где – в 
России! Козицын ушёл 
в бега. «На плаву» оста-

ётся один казак Дрёмов, 
успевший, похоже, во-
время присягнуть на 
верность то ли Плот-
ницкому, то ли – бери 
выше! – самому Карма-
нову. 

оППозицию 
«РасстРелял» 

глаВа лнР  или 
кто-то ДРугой?
Эпизод – о кото-
ром знают немно-
гие и о котором, 
естественно, не 
говорилось в теле-
новостях. После 
убийства Мозго-
вого в Луганск 
приехал Иосиф 
Кобзон – привёз 
очередную пар-
тию гуманитар-
ки. Знаменитого 
певца, уже прак-
тически не кон-
цертирующего, 
убедили спеть 

на площади перед горожанами. 
Кобзон не отказал землякам – 
концерт продолжался два с по-
ловиной часа. И вот картина 
маслом: Кобзон поёт песню, 
посвящённую памяти Мозго-
вого, а на сцену тем временем 
просачивается глава ЛНР Игорь 
Плотницкий. В толпе у подмост-
ков – взрыв негодования, люди 
кричат Плотницкому: «Что вы 
сделали с Мозговым?!» Скандал! 
Почему же народ так недруже-
любно встретил главу респу-
блики, по сути, обвинив его в 
преступлении? Да потому, что 
однажды Плотницкий уже взял 
на себя вину за убийство одного 
из оппозиционеров – Алексан-
дра Беднова, Бэтмена. Портал 
«Русская весна» признал Бедно-
ва одним из пяти наиболее по-
пулярных героев Новороссии. 
Убийство и последующая кам-
пания по очернению Бэтмена 
серьёзно дискредитировали 
руководство ЛНР. Беднова и его 
охрану (все – российские граж-
дане, так называемые отпуск-
ники) расстреляли в начале ян-
варя, а 23 января неизвестные 
убили Евгения Ищенко, накану-
не обвинившего Плотницкого 
в воровстве гуманитарной по-
мощи и заключении перемирия 
с украинской стороной. Затем 
арестовали Фоминова и Бугро-
ва – оба якобы участвовали в 
контрабанде. Пришли и за Ко-
зициным – но тот оперативно 
ушёл в бега. И вот теперь добра-
лись и до Мозгового – предпо-
следнего в «списке семи». 
Что же, выходит, что оппози-
цию, похоже, как смог, разогнал 
Игорь Плотницкий? Да в том-то 
и дело, что у Плотницкого не 
было никакой возможности это 
сделать. Ополченцы Луганщи-
ны хоть формально и влились 
в госструктуры республики, 
но в отличие от своих коллег 
из Донецка смогли сохранить 
свою полную автономию. Для 
них Игорь Плотницкий – ни-
кем не поддерживаемый на-
значенец (в отличие от За-
харченко в Донецке, которого 

поддерживают и военизирован-
ные формирования, и народ).  
В Луганске ходят слухи: если 
вам нужно «порешать вопросы» 
в Луганске, идите не к Плотниц-
кому, а к Александру Карманову.

без ПРеДателей В луганске 
и москВе Дело не обошлось
Широкой публике российский 
предприниматель Карманов 
известен в первую очередь 
благодаря своему московскому 
стрип-клубу «Грёзы» и двум 
скандальным бракам с певица-
ми Натальей Лагодой и Ольгой 
Орловой. В нашей стране Кар-
манову, по слухам, принадлежат 
Евразийский трубопроводный 
консорциум и несколько пред-
приятий сырьевой отрасли. Те 
же слухи приписывают Кар-
манову тесную дружбу с рос-
сийским политическим бомон-
дом – от Дмитрия Медведева 
до Владислава Суркова. Вот 
что писал Николай Ворошилов 
в опубликованной порталом 
«Руспрес» статье «Московские 
спонсоры киевской хунты»: 
«В сохранении украинских схем 
и отчислении с каждой постав-
ки крупной доли Александру 
Карманову лично заинтересо-
вана семья Владислава Суркова. 
Этот большой друг Карманова 
ныне курирует украинское на-
правление в администрации 
президента России. Из своих 
донбасских доходов Александр 
Карманов платил легальную 
зарплату Артёму Суркову – 
сыну чиновника от первого 
брака. Для этого Суркову-млад-
шему придумали должность 
на телеканале А-One. Этим 
каналом Карманов владеет 
через фирму «Солярис промо 
продакшн». «Санта-Барбара», в 
общем. И какая же роль в этом 
кровавом ситкоме досталась 
Алексею Мозговому?
Комментируя расстрел Моз-
гового, политолог Игорь Вит-
тель, возглавляющий анали-
тический центр «Политика и 
безопасность», позволил себе 
тонкий намёк: «Подозреваю, 
что без предателей, возможно, 
на самом высоком уровне, не 
обошлось. И без предателей не 
только там (в Луганске. – Ред.), 
но и в Москве. Кто-то позволил 
этому случиться – ни одна ди-
версионная группа с Украины 
сама по себе не смогла бы этого 
совершить». Не менее тонко на 
«московский след» в убийстве 
Мозгового намекает и другой 
политолог, завкафедрой анти-
кризисного и стратегического 
менеджмента РГТЭУ Марат 
Мусин: «Правда или нет, что за 
несколько дней до убийства 
Мозгового в Москве, на встрече 
с представителями руковод-
ства ЛНР и ДНР, влиятельным 
кремлёвским чиновником для 
сокрытия собственных схем в 
Новороссии якобы от имени 

главная версия

Старые счёты с руководством
Кто убил

ЗнАющиЕ ЛюДи ГовоРяТ: ЕСЛи вАм нужно «ПоРЕшАТь воПРоСы» в ЛуГАнСкЕ, иДиТЕ нЕ к ПЛоТницкому,  
А к АЛЕкСАнДРу кАРмАнову

Темур козаев

Алексей мозговой за несколько дней до своей гибели

Руслан ГоРеВой

1 июня исполнилось 
девять дней, как в селе 
Михайловка Луганской 
народной республики 
застрелили командира 
бригады «Призрак» 
Алексея Мозгового. 
Исполнители преступления 
уже известны – это так 
называемый партизанский 
отряд «Тени» Александра 
Гладкого, выполняющий 
самые грязные поручения 
главы Службы безопасности 
Украины Валентина 
Наливайченко. Но кто, 
собственно, навёл их на 
осторожного и скрытного 
Мозгового? А главное, 
кто заказал это убийство? 
Поговаривают, что заказчика 
нужно искать не в Луганске 
и даже не в Киеве, а, похоже, 
в Москве.
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высшего военно-политическо-
го руководства страны был оз-
вучен тезис единой и недели-
мой Украины? Правда ли, что 
данный чиновник – затейник 
дерзких схем со своими укра-
инскими деловыми партнёра-
ми – был послан куда подальше 
главой ДНР Захарченко, жизнь 
которого теперь находится под 
угрозой? Правда ли, что в меж-
дународный криминальный 
бизнес в Новороссии помимо 
представителей Украины во-
влечены отдельные коррум-
пированные представители 
российских силовых структур 
и ведомств? Когда и кто будет 
наводить порядок? Было со-
вершенно очевидно, что Алек-
сей Мозговой никогда не стал 
бы выполнять предательские 
указания, как и не стал бы 
молчать». «Кем является этот 
чиновник? – вопрошал в своём 
блоге руководитель информа-
ционного проекта «Голос Сева-
стополя» Борис Рожин. Вот бы 
услышать фамилию!»

у мозгоВого не было ВРагоВ – 
кРоме местных бизнесменоВ
Год назад полевые команди-
ры ополчения, установив кон-
троль за бывшими Донецкой 
и Луганской областями Украи-
ны, распределили контроль за 
находящимися там предпри-

ятиями – нужно же им было 
откуда-то брать деньги на эки-
пировку и вооружение своих 
отрядов. Так Алчевский метал-
лургический комбинат и попал 
«под контроль» Мозгового. Но 
Мозговой, разумеется, не смог 
обеспечить работу комбината 
он был прекрасным полевым 
командиром, однако едва ли 
разбирался в бизнесе так же хо-
рошо, как в боевом искусстве. 
Шло время, металлургический 
комбинат стал оживать за счёт 
российских инвестиций – то 
ли стараниями Александра 
Карманова, то ли кого-то ещё. 
И однажды комбриг Мозговой, 
как сообщило агентство «Ру-
спрес», вежливо попросил хо-
зяев комбината «учесть инте-
ресы его подразделения». Дело 
было в начале мая этого года. 
Тогда-то судьба легендарного 
командира, по всей видимости, 
и была решена.
Не было у Мозгового других 
врагов: представители ки-
евской стороны конфликта 
считали его лучшим перего-
ворщиком, и если нужно было 
договориться о перемирии или 
об обмене высокопоставленно-
го пленного, шли прямиком к 
Мозговому. Для них убить Моз-
гового – по сути, отрезать себе 
возможность келейно уладить 
любой скользкий вопросец. 

Нужно это было Киеву? Конеч-
но же, нет. Что же до конфликта 
с руководством ЛНР, то к маю, 
по меткому замечанию Бориса 
Рожина, он оказался, по сути, 
«подмороженным»: «Мозговой 
по-прежнему поругивал пра-
вительство, но после убийства 
Беднова делал это весьма обте-
каемо. С информационной точ-
ки зрения влияние Мозгового 
за последние полгода упало, 
и его голос уже звучал не так 
громко, как летом – осенью 
2014 года. Реальной политиче-
ской угрозы он не представлял 
и на высокие посты не претен-
довал. К маю Мозговой сохра-
нил свою бригаду, но она силь-
но уменьшилась в размерах. 
Ограничения по снабжению, 
внутренние конфликты, поте-
ри и усталость от войны серьёз-
но сказались на численности 
бригады». Не было никакого 
смысла убирать стремительно 
теряющего влияние комбрига. 
Реально Мозговой мог только 
ругать Минские соглашения и 
блокировать криминальные 
схемы в частично подконтроль-
ном ему Алчевске. 

Почему отмалчиВается 
москоВский «куРатоР Донбасса»?
Тем не менее Мозговому нача-
ли поступать угрозы – именно 
с начала мая. За день до Дня 

Победы комбригу пригрозили 
смертью: «В течение получаса 
прозвучало два «любезных» 
предложения», – написал он 
в одной из последних своих 
статей. И ранним вечером 23 
мая на выезде из Михайловки 
на трассу Луганск – Алчевск 
«Тойоту» Мозгового изреше-
тили из ручных пулемётов и 
автоматов. Как мы уже знаем, 
стреляли каратели из отряда 
«Тени». Или всё-таки кто-то 
другой? «Тени» – это никакая 
не спецгруппа, которая может 
проводить ликвидационные 
операции, – убеждён Борис 
Рожин. – Это информационное 
прикрытие для других дел. По-
верить в то, что кучка клоунов, 
пиарящихся в Интернете, про-
водит операцию в десятках 
километров от линии фрон-
та, в глубоком тылу, смешно. 
И говорить о том, что «Тени» 
устранили Мозгового, смешно. 
Они могли приписать себе это 
убийство в каких-то извест-
ных им целях. И только».
«Враги у Мозгового были (и он 
открыто говорил, что ему угро-
жали убийством «свои»), – ре-
зюмирует Борис Рожин. – Кто-
то мог посчитать, что руками 
врага можно решить вопрос 
с неудобным человеком, а все 
последствия списать на Плот-
ницкого, которого при случае 

заменят на столь же зависимо-
го человека. При этом те, кто 
реально отвечает за ситуацию 
в ЛНР, выйдут сухими из воды, 
отвалив с полученными мил-
лионами на отдых со словами 
«мы пытались, но так полу-
чилось». А то, что это ударит 
по российским интересам на 
Донбассе, так бизнесменов от 
политики это едва ли волнует».
Так или иначе, ситуация с убий-
ством Алексея Мозгового тре-
бует большей ясности. В конце 
концов, Кремль ведь назначил 
чиновника, курирующего ситу-
ацию на Донбассе – если память 
не изменяет, это не кто иной, 
как Владислав Сурков? Почему 
же высокий куратор отмалчи-
вается? Молчание в данном 
случае можно истолковать как 
угодно, и, думаю, не в пользу 
Суркова. «Москва упорно рас-
сматривает в торговле ЛДНР 
как Украину, – написал в своём 
блоге журналист и писатель 
Максим Калашников. – Она фак-
тически блокирует экономи-
ческие связи с Донбассом, а её 
хвалёные гуманитарные кон-
вои покрывают лишь 10% от 
потребностей республик. По-
чему это происходит? Считаю, 
что деятельность Суркова на 
должности уполномоченно-
го по делам Донбасса требует 
расследования!» 

РЕАЛьно моЗГовой моГ ТоЛько РуГАТь минСкиЕ СоГЛАшЕния  и БЛокиРовАТь кРиминАЛьныЕ СХЕмы 
в чАСТично ПоДконТРоЛьном Ему АЛчЕвСкЕ

Мнения

– Как теперь понятно, уже в августе 
прошлого года был взят курс на 
возвращение всех восставших под 
любым соусом назад, в единую и 
унитарную Украину. именно тогда 
стало понятно, что ждёт самых 
ярких представителей ополчения, 
таких как Алексей Мозговой. Он не 
был, по сути, командиром – он был 
поэтом и романтиком. Алексей 
наивно считал, что может изме-
нить всю Украину, найти некий 
«третий путь» для Донбасса. Он 
мечтал примирить Новороссию и 
Украину. Мозговой был неудобен 
и киевскому режиму, и соратни-
кам в луганске, которые давным-
давно предали идеи восстания 

на Донбассе, но он не был удобен 
и Москве. Могу с уверенностью 
заявить: убили комбата не укра-
инские «партизаны»-диверсанты, 
якобы проникшие глубоко в тыл. 
Всё говорит об обратном: убийцы 
хорошо знали маршрут следова-
ния Мозгового, да и вообще, речь 
идёт об операции, проведённой на 
таком высоком уровне, который и 
не снился украинским силовикам. 
телефон Мозгового прослуши-
вался, а на сегодняшний день весь 
биллинг мобильных сетей лНР и 
ДНР идёт через территорию Рос-
сии. я ни на что не намекаю, но, 
как мне кажется, всё на поверхно-
сти…

Алексей 
АнПиЛоГов, 

политолог, 
президент фонда 

«основание»

– Мозговой был луганским Че Гева-
рой. Пытался стать кем-то вроде 
духовного лидера. и стал. Послед-
ний раз, когда мы с Алексеем 
общались у него на дне рождения 
(четверых из тех ополченцев, с 
кем я тогда побеседовала, уже нет 
в живых), у него на лбу было напи-
сано, что его скоро убьют. Нетипич-
ный был человек: считал себя этни-
ческим украинцем, писал песни на 
украинском, а пошёл воевать за 
Донбасс с Украиной. Кто мог его 
убить? Давайте рассуждать: кому 
он мог помешать? Да никому –  
в последнее время он «попу-
стился», перестал открыто кон-
фликтовать с Плотницким. Послед-
ний взмах крыльями – провёл анти-

фашистский форум. Да, он мог 
прижучить местный криминали-
тет. А больше он ничем не интере-
совался и для местных политиков 
угрозы не представлял. Почему его 
убили: либо зацепился с кем-то из 
местных бизнесменов, контроли-
рующих предприятия или шахты, 
либо с кем-то, кто барыжил гума-
нитаркой или возил через границу 
«контрабас» (контрабанду. – ред.). 
Местным самоуправлением он не 
интересовался, в политику не лез. 
Не верю в то, что Мозгового убили 
украинские диверсанты из отряда 
«тени»: этот отряд – чистый пиар-
проект. Да и вряд ли диверсион-
ная группа могла бы проникнуть так 
глубоко на территорию лНР. 

Татьяна 
монТян, 

украинский 
общественный 

деятель, адвокат

Мозгового?
республики или «рука Москвы»

командир «Теней» Александр Гладкий – протеже 
одиозного националиста Дмитрия яроша
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александр СтеПаноВ

В конце мая появились 
сообщения, что в середине 2016 

года научно-исследовательское 
управление ВМС США планирует 

провести испытание рельсотрона – 
принципиально нового артиллерийского 
орудия, действующего на электромагнитной 
основе. «Наша Версия» решила оценить 
этот перспективный вид оружия, понять 
его перспективы, а также выяснить, есть ли 
похожие проекты в России.

Р
ельсотрон – ору-
дие, использующее 
э л е к т р о м а г н и т -
ную энергию для 
разгона снарядов 
по специальным 
н а п р а в л я ю щ и м , 
н а п о м и н а ю щ и м 
рельсы. Скорость 

выпущенного таким образом 
боеприпаса превышает ско-
рость звука в семь раз, дости-
гая 9 тыс. километров в час, 
при этом сам снаряд способен 
поражать цель на дистанции 
до 180 километров. Основная 
особенность этого перспек-
тивного орудия заключается 
в следующем: оно обладает 
настолько высокой кинети-
ческой мощностью, что его 
гиперскоростные снаряды не 
нуждаются во взрывчатых 
веществах. Правда, все эти па-
раметры пока подтверждены 
лишь теоретически, испыта-
ния проводились только в ла-
бораторных условиях. И вот 
теперь наступает время под-
твердить теорию практикой. 
Испытания будут проходить 
на палубе высокоскоростно-
го многоцелевого десантно-
го судна-катамарана USNS 
Trenton (JHSV 5). Стрельба 
предположительно будет ве-
стись по статическим целям 
на дистанции 40–80 киломе-
тров.

Флот сша Получит 
РельсотРоны к 2020 гоДу
Развитие этой системы ведёт-
ся в рамках программы разра-
ботки новейшего вооружения 
Hyper Velocity Projectile, ко-
торая в последние годы де-
монстрирует значительные 
успехи. В начале 2015 года 
орудие было представлено во 
время научной выставки ВМС 
США, посвящённой оружию 
будущего, а уже в мае в США 
испытали гиперзвуковой сна-
ряд, созданный для электро-
магнитной пушки. Если ис-
пытания пройдут успешно, 
то уже к 2020 году ВМС США 
могут получить на вооруже-
ние рельсотрон, стреляющий 
кинетическими снарядами с 
возможностью корректиров-
ки траектории.
Очевидно, что рельсотрон 
значительно эффективнее 
традиционных артиллерий-
ских систем. И его собирают-
ся совершенствовать дальше: 
в перспективе планируется 
разработать снаряд с систе-
мой наведения по GPS, благо-
даря чему таким боеприпа-

сом можно будет управлять 
в полёте с помощью беспро-
водной связи, используя бес-
пилотники или радиолока-
ционные системы корабля. 
Всё это позволит ему стать 
более смертоносным, чем 
ракеты класса «земля – воз-
дух», а его гиперскорость 
сделает защиту от летящих 
в несколько раз быстрее ско-
рости звука снарядов прак-
тически невозможной. Кроме 
того, разработчики считают, 
что электромагнитное ору-
жие позволит повысить без-
опасность собственных воен-
ных кораблей и моряков, так 
как отпадёт необходимость 
перевозить на борту большое 
количество взрывчатых ве-
ществ.
Предполагается, что это ору-
жие будет достаточно эф-
фективным и откроет перед 
военными целый ряд новых 
возможностей. В частности, 
становится возможным вы-
сокоточное поражение целей 
на оперативной и стратегиче-

ской глубине. Также электро-
пушку можно будет использо-
вать против многочисленных 
типов угроз, включая над-
водные корабли, самолёты, 
наземные цели и т.д. Сейчас 
ВМС США активно инвести-
руют десятки миллионов 
долларов в разработку новой 
технологии, поскольку рель-
сотрон органично вписыва-
ется в концепцию Пентагона 
о бесконтактных боевых дей-
ствиях, которая подразуме-
вает ведение дистанционной 
войны при помощи дально-
бойных средств, беспилотной 
авиации или крылатых ракет.
Как это ни парадоксально 
звучит, но изначально элек-
тропушка задумывалась для 
экономии средств. По дан-
ным ВМФ США, стоимость 
выстрела разрабатываемой 
системы ведения огня обхо-
дится дешевле альтернатив-
ных средств поражения соиз-
меримой дальности. Снаряд 
для рельсовой пушки стоит 
около 25 тыс. долларов, что 

значительно экономнее по 
сравнению со стоимостью 
традиционных противокора-
бельных ракет, цена которых 

доходит до 1,5 млн долларов. 
К тому же система позволя-
ет обеспечить быстроту ре-
агирования на угрозу и при 
этом наносить противнику 
избирательный ущерб. Если 
планируемые показатели но-
вого оружия будут достигну-
ты, то тактика ведения боя 

на морском театре военных 
действий принципиально из-
менится.

В России также исПытыВали 
электРомагнитную Пушку
Проекты рельсотронов в 
разное время разрабатыва-
лись в Канаде, Австралии, 
Великобритании и Югос-
лавии. Также работы по 
созданию электромагнит-
ных пушек велись в СССР 
ещё в годы холодной вой- 
ны. О советских достижениях 
до сих пор мало что извест-
но – они строго засекречены. 
Есть мнение, что отечествен-
ным инженерам удалось 
вплотную приблизиться к 
возможности размещения 
рельсотронной пушки с ав-
тономным источником пита-
ния на мобильном носителе 
– гусеничном или колёсном 
шасси. Также упоминается 
о разработке индивидуаль-
ного стрелкового оружия на 
этом принципе. В середине 
1980-х советскими учёными 
был создан прототип элек-
тропушки. Скорость снаряда, 
изготовленного из пластмас-
сы и по размерам сравнимо-
го с бутылочной пробкой, до-
стигала 35,8 тыс. километров 
в час – он пробивал три слоя 
дюралюминия толщиной 4 
сантиметра. Однако позже 
работы по созданию рельсо-
трона были заморожены – в 
первую очередь по экономи-
ческим причинам.
Сейчас в России разработкой 
рельсового оружия занима-
ются учёные из Шатурского 
филиала Объединённого ин-
ститута высоких температур 
РАН. Создатели отечествен-
ного аппарата пошли по пути, 
несколько отличному от аме-
риканского, предложив для 
решения проблемы подачи 
энергии устройство, напоми-
нающее привычный артилле-
рийский боеприпас. Роль гиль-
зы с порохом в «рельсотроне 
Арцимовича» играет взрыво-
магнитный генератор, полное 
сгорание которого создаёт 
мощный электромагнитный 
импульс, необходимый для 
разгона снаряда силой Лорен-
ца. В 2011 году в лаборатории 
были проведены испытания 
рельсотрона, который пред-
ставляет собой электромаг-
нитную пушку, стреляющую 
снарядами массой до 3 грам-
мов. Во время эксперимента 
поставленная на её пути сталь-
ная пластина испарилась.

армия

спРавКа
на протяжении последних 
десятилетий учёные раз-
ных стран с переменным 
успехом разрабатывают 
рельсотроны, проводя 
немало опытов с электро-
магнитным оружием. но, 
по оценкам экспертов, 
чтобы такое оружие зара-
ботало, нужно решить 
несколько десятков физи-
ческих и инженерных про-
блем. например, рельсо-
трон потребляет огром-
ное количество энергии. 
Достаточно мощных и энер-
гоёмких импульсных сис- 
тем питания, которые спо-
собны в короткое время 
привести электропушку 

в боевое состояние, на 
сегодня не существует. 
однако инженеры уже 
работают над созданием 
системы аккумуляторов 
для хранения достаточного 
количества энергии на уже 
существующих кораблях, 
хотя полностью решить 
эту проблему такими полу-
мерами вряд ли удастся. 
остаётся ждать, когда 
будут созданы корабли 
нового поколения с энер-
гетической системой, ко- 
торая обеспечит как дви-
гатели судов, так и их ору-
жие.
кроме того, не очень 
понятно, из чего должен 

быть сделан снаряд, учи-
тывая, что даже наиболее 
тугоплавкие из используе-
мых материалов на гипер-
скоростях попросту разру-
шаются от трения о воздух. 
Также придётся создать 
совершенно иные системы 
наведения и прицелы. 
Ещё предстоит разрабо-
тать систему охлаждения, 
поскольку после каждого 
выстрела электропушка 
буквально раскаляется; не 
до конца решена проблема 
с износом ствола пушки; 
только начались работы по 
созданию системы авто-
матической подачи снаря-
дов для таких орудий.

Мнение
– Скорее всего электромагнит-
ные пушки найдут практическое 
применение в американской 
системе ПРО, поскольку их заяв-
ленные технические возможно-
сти как будто созданы для унич-
тожения различных видов ракет. 
Однако нельзя однозначно ска-
зать, что рельсотроны прин-
ципиально повысят возможно-
сти противоракетной обороны. 
Всегда имеются погрешности 
при определении траектории 
полёта цели, в традиционной 
пороховой пушке это нивелиру-
ется высокой огневой произво-

дительностью порядка 5–6 тыс. 
выстрелов в минуту. В рельсо-
троне обеспечить такую скоро-
стрельность сегодня практи-
чески невозможно, поскольку 
требуются мощные энергоуста-
новки, которых сегодня в при-
роде не существует. По этой же 
причине пока нереально приме-
нение этого типа вооружения для 
стрельбы тяжёлыми снарядами 
на большое расстояние. Поэтому 
возникают большие сомнения в 
том, что в ближайшее время эта 
технология произведёт револю-
цию в артиллерии и на флоте. 

константин 
Сивков, 

доктор военных 
наук, военный 

аналитик, первый 
вице-президент 

Академии 
геополитических 

проблем

СКОРОСТЬ СНАРЯДА 
РЕЛЬСОТРОНА 
ПРЕВыШАЕТ 
СКОРОСТЬ ЗВУКА 
В СЕМЬ РАЗ, достигая 
9 тыс. километров 
в час, при этом сам 
снаряд способен 
поражать цель на 
дистанции до 
180 километров

Рельсовая война
Пентагон 
разрабатывает 
оружие, 
от которого 
невозможно 
спастись 
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э
ксперты проводят по-
добные исследования 
каждые полгода. Вы-
живаемость губерна-
торов они оценивают 
как в школе – по пяти-
балльной шкале.
На этот раз главе Чечни 
Рамзану Кадырову сни-

зили оценку – из «отличников» 
он перешёл в «хорошисты». При-
чина – конфликт с силовиками, 
внутриэлитная напряжённость, 
сложные отношения с губернато-
рами соседних регионов, а также 
«негативные резонансные си-
туации». Поводов поговорить о 
себе глава Чечни и вправду давал 
много. Сперва Кадыров разрешил 
полицейским стрелять в коллег 
из других регионов, если они про-
водят на территории республики 
операции без уведомления, что не 
могло не вызвать гнев федераль-
ных силовиков. Ещё одна плохая 
новость – чеченский след в убий-
стве Бориса Немцова и буксующее 
следствие. Повлияла на снижение 
рейтинга и история со «свадьбой 
тысячелетия», когда с одобрения 
Кадырова глава чеченского РОВД 
взял в жёны 17-летнюю девушку. 
«Отличников» на этот раз оказа-
лось 12. В их число вошли губерна-
торы Краснодарского края, Кам-
чатской, Амурской, Кемеровской, 
Ленинградской, Сахалинской об-
ластей, а также главы Еврейской 
автономной области, Республики 
Татарстан и Ямало-Ненецкого ав-
тономного округа.
В целом у всех региональных 
глав, которым в нынешнем году 
предстоит избираться, высокие 
оценки – не ниже «четвёрки». Ис-
ключение – «троечник» Николай 
Цуканов, глава Калининградской 
области. Аналитики пеняют ему 
на отсутствие достижений и пора-
жение «Единой России» на муни-
ципальных выборах в Балтийске 
24 мая – партия власти не смогла 

на них получить ни одного манда-
та. Такое, конечно, трудно понять 
и простить. 
Пермский губернатор Виктор Ба-
саргин и глава Новосибирской об-
ласти Владимир Городецкий полу-
чили три с минусом. «Тройки» – у 
Константина Ильковского (Забай-
кальский край), Виктора Толокон-
ского (Красноярский край), Олега 
Кувшинникова (Вологодская об-
ласть), Вадима Потомского (Ор-
ловская область) и Сергея Жвач-
кина (Томская область). 
А кто же получил «двойки»? Не-
удовлетворительные оценки 
достались Евгению Куйвашеву 
(Свердловская область), Андрею 
Шевелёву (Тверская область) и 
Сергею Ястребову (Ярославская 
область). Первые двое не смогли 
получить у Кремля разрешения на 
досрочные выборы, а это плохой 
знак. Ястребов, по мнению поли-
тологов, недостаточно авторите-
тен среди местных элит.
И, наконец, глава Северной Осетии 
Таймураз Мамсуров вовсе полу-
чил «кол». Аналитики констатиру-
ют усталость населения от главы 
региона. Впрочем, Мамсуров пере-
избираться не планирует. Видимо, 
усталость взаимная. 

П
резидент Владимир Путин 
поручил правительству 
пересчитать поголовно 
всех инвалидов – это долж-

но быть сделано до 2020 года в 
рамках госпрограммы «Доступ-
ная среда». Навскидку у нас их 
13 млн – такие данные как-то 
приводил уполномоченный 
по правам человека. А до 1 ав-
густа текущего года профиль-
ные министерства и ведомства 
обязаны придумать, каким 
образом стимулировать рабо-
тодателей создавать специали-
зированные рабочие места для 
трудоустройства инвалидов. 
Чиновникам предстоит обеспе-
чить доступность профессио-

нального образования для лиц 
с инвалидностью, а также раз-
работать и внедрить специали-
зированные образовательные 
программы и проследить за ин-
дивидуальным подходом к об-
учению инвалидов. Вообще-то 
федеральный реестр инвали-
дов собирались создать ещё год 
назад – в марте прошлого года 
правительственная комиссия 
даже одобрила соответствую-
щий законопроект. Предпола-
галось, что реестр станет обще-
государственным механизмом 
персональной оценки эффек-
тивности реабилитации инва-
лидов. Тем не менее за год про-
цесс так и не сдвинулся с места.

н
едавно в СМИ была об-
народована тревожная 
статистика: количество 
больных СПИДом в России 

вот-вот достигнет миллиона 
человек, а распространение 
этой болезни уже приняло ха-
рактер эпидемии. Чиновники 
тут же поспешили выступить 
с опровержениями. «На протя-
жении недели Facebook и прес-
са бурлят по поводу того, что в 
России и в Москве катастрофа 
с ВИЧ-инфекцией. Нас очень 
удивило, откуда такие цифры. 
Например, на коллегии управ-
ления Роспотребназора  по 
Москве говорили о том, что в 
этом году на 75% снизилось 
распространение ВИЧ по срав-
нению с прошлым годом», – 
заявила депутат Мосгордумы 
Людмила Стебенкова. 
И действительно, в столице 
создана комплексная систе-
ма по борьбе и профилактике 
ВИЧ, которая приносит свои 
результаты. В частности, се-
годня в столице 98 из 100 
младенцев, рождающихся у 
ВИЧ-инфицированных жен-
щин, появляются на свет здо-
ровыми, в 18 раз за последние 
15 лет снизился показатель 
заболеваемости среди моло-
дёжи. О какой же эпидемии 
идёт речь?
Судя по всему, дело в том, что 
сама болезнь и борьба с ней 
давно уже стали хорошо на-
лаженным транснациональ-
ным бизнесом. Например, в 
2006 году в Торонто на Все-
мирном конгрессе по борьбе 

со СПИДом одной из главных 
тем обсуждения стало то… как 
следует развивать экономику 
отрасли по борьбе со СПИДом. 
«В противодействие СПИДу 
вовлечены мощные трансат-
лантические структуры. Они 
концептуально игнорируют 
любые национальные формы 
противостояния заболеванию, 
такие, как есть у нас в России, –  
подтверждает замдиректора 
Российского института страте-
гических исследований Тамара 
Гузенкова. – Эти методы, по их 
мнению, должны быть устра-
нены. Если страна оказывает-
ся строптивой, включаются 
более жёсткие меры по её дис-
кредитации на международ-
ной арене». 
Судя по всему, кампания по дис-
кредитации российских про-
грамм по борьбе со СПИДом сей-
час только набирает обороты.  
И разозлиться транснациональ-
ным лоббистам есть от чего. 
Ведь российские программы 
на поверку оказываются очень 
эффективными. К примеру, в 
Москве поражённость жителей 
города ВИЧ-инфекцией состав-
ляет всего 0,23%. Это не толь-
ко ниже среднероссийского 
показателя (0,44%), но и ниже 
показателей мировых. Для 
сравнения: в Вашингтоне ВИЧ-
инфекцией поражены 3,2%, 
в Париже – 0,9%, Лондоне –  
0,5%. Современным лечением 
по международным стандар-
там обеспечены все нуждаю-
щиеся ВИЧ-инфицированные 
жители Москвы. 

ГоВоРят, Что
эпидемия спида в России – 
результат информационной войны

ГоВоРят, Что
в России создадут федеральный 
реестр инвалидов

ГоВоРят, Что
ретейлерам запретят выбрасывать 
нераспроданную еду

В Совете по правам челове-
ка при президенте России 
созрела идея запретить 
магазинам и предприяти-

ям общественного питания вы-
брасывать непроданную еду 
и обязать отдавать её благо-
творительным организациям. 
Минпромторгу предложено 
закрепить эту норму в законо-
дательном порядке. Идея пред-
ставляется здравой: по данным 
Росстата, ежегодно в нашей 
стране выбрасывается без ма-
лого 2 млрд тонн нераспродан-
ной еды – это треть всех типов 
отходов производства и потреб- 
ления. Недавно французские 

власти также обязали своих 
ретейлеров отдавать непро-
данную еду на благотвори-
тельность, запретив её уничто-
жать,  – ослушникам приходится 
платить штраф в 75 тыс. евро 
или перемещаться на тюремные 
нары (сроки при этом реальные, 
до двух лет заключения). Одна-
ко российские бизнесмены ини-
циативу правозащитников явно 
не оценили: «Это противоречит 
нормам морали! – попытался 
отвертеться президент Нацио-
нальной торговой ассоциации 
Вадим Зуйков. – А если испор-
тившимся продуктом отравит-
ся ребёнок?» Мнение

Ксения ВеРетеннИКоВа

Фонд «Петербургская 
политика» Михаила 
Виноградова  
и Коммуникационный 
холдинг «Минченко 
Консалтинг» 
Евгения Минченко 
подготовили 
очередной рейтинг 
политической 
выживаемости глав 
регионов. 

Губернаторы 
получили 
оценки 
своей 
выживаемости

отличники 
и удовлетворители

Те
м

ур
 к

оз
ае

в

михаил 
виноГРАДов, 

глава фонда 
«Петербургская 

политика»: 

– Если губернатор 
идёт на досрочные 

выборы или 
назначается 

исполняющим 
обязанности, 

чтобы участвовать 
в плановых, то это 

идёт ему в плюс. 
такое решение 

со стороны 
федеральной 
власти – знак 

элитам, что 
оппонировать 

губернатору 
было не очень 

системно.

Согласно последнему 
рейтингу российских 
губернаторов, 
составленному Фондом 
развития гражданского 
общества, самыми 
эффективными являются 
глава ямало-ненецкого 
автономного округа 
Дмитрий кобылкин, 
глава калужской области 
Анатолий Артамонов и 
глава Татарстана Рустам 
минниханов. 

саМые эффеКТивные 
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Все заключения  
о болезни ельцина 
таинственно исчезли

власть/закулисье

н
акануне третьего 
голосования по ре-
шению ЦК КПСС кан-
дидатура оппонента 
Ельцина – коммуни-
ста Ивана Полозко-
ва – была заменена 
председателем Сове-
та министров РСФСР 

Александром Власовым. В его 
поддержку выступил Горбачёв. 
Вопрос снова поставили на го-
лосование. Подсчёт голосов по-
казал, что победил Ельцин… Он 
набрал на четыре голоса боль-
ше, чем минимально требова-
лось для избрания. 

его особенности – 
неПРеДсказуемость 
и Властная амбициозность 
Спустя две недели, 12 июня, 
Съезд народных депутатов 
РСФСР принял Декларацию 
о суверенитете России, ко-
торая предусматривала при-
оритет республиканского за-
конодательства над союзным. 
19 февраля 1991 года Ельцин 
выступил по телевидению 
с резкой критикой полити-
ки правительства и требо-
ванием отставки Горбачёва.  
В ту пору Ельцин был чрезвы-
чайно популярен в народе. Тре-

вогу били лишь врачи. Только 
они знали, что Борис Ельцин 
серьёзно болен. Дело было не 
только в гипертонических кри-
зах и больном сердце. Ещё в 
1987 году ведущие психиатры 
страны провели консилиум, на 
котором по поводу нервно-пси-
хического статуса Ельцина был 
вынесен достаточно строгий 
вердикт. 
Врачи во главе с академиком 
Евгением Чазовым, возглавляв-
шим тогда 4-е Главное управ-
ление при Минздраве, начали 
проявлять беспокойство ещё 
в ту пору, когда Ельцин руко-
водил Московским горкомом 
партии. Вот как это описывает 
Чазов: «Ельцин стал срываться, 
у него нарушился сон, он спал 
всего три-четыре часа в сутки и 
в конце концов попал в больни-
цу. Эмоциональный, с частыми 
гипертоническими кризами, 
он начал злоупотреблять успо-
каивающими и снотворными 
средствами, увлекаться алко-
голем. Он напомнил мне Бреж-
нева… Я обратился за помощью 
к специалистам в этой области, 
члену-корреспонденту АМН Ру-
бену Наджарову. Состоялся кон-
силиум, на котором у Ельцина 
была констатирована не толь-

ко появившаяся зависимость 
от алкоголя и обезболивающих 
средств, но и особенности пси-
хики». В своей книге «Рок» Ев-
гений Чазов деликатно ставит 
Ельцину диагноз: «Особенно-
сти нервно-психического ста-
туса с доминированием таких 
черт характера, как непредска-
зуемость и властная амбициоз-
ность».

ПоПытка самоубийстВа 
тщательно скРыВалась
Всё, что происходило после па-
мятного октябрьского плену-
ма ЦК 1987 года, подтвердило 
опасения врачей. На нем, как 
известно, Ельцин выступил с 
критикой Политбюро и выра-
зил недовольство «низкопо-
клонством» перед Горбачёвым 
и его супругой, обвинив по-
следнюю во вмешательстве в 
государственные дела. В ответ 
Горбачёв обвинил Ельцина в 
«политической незрелости» и 
«абсолютной безответственно-
сти». 
Никто из присутствующих 
Ельцина не поддержал. После 
этого он предпринял попытку 
самоубийства. Вот как описы-
вает эти события Евгений Ча-
зов: «Ельцин на работе ударил 

себя в левую половину груди 
ножницами для резки бумаги. 
Как известно, нож этот с ту-
пым концом, не заточен и вряд 
ли мог вызвать тяжёлые по-
вреждения. Рана оказалась не 
опасной. Факт этого ранения, 
указывающий на особенности 
нервно-психического статуса 
Ельцина, долго скрывался им 
самим и его окружением». Сам 
Ельцин объяснил произошед-
шее случайностью. Однако то, 
что последовало вслед за этим, 
убедило врачей в обоснованно-
сти их опасений. 
28 сентября 1989 года про-
изошёл знаменитый инцидент 
«купание в реке» (на самом 
деле в пруду), который так и 
остался непрояснённым. Тогда 
Борис Николаевич упал в воду 
с 12-метровой высоты и остал-
ся жив. Газеты демократиче-
ской направленности развили 
версию о покушении на жизнь 
Ельцина. Впоследствии предсе-
датель комиссии по этике Вер-
ховного Совета СССР Анатолий 
Денисов, расследовавший эту 
историю вместе с председате-
лем КГБ Бакатиным, расска-
зал, что Ельцин на самом деле 
приезжал в гости к «подруге», 
поскандалил там с её неназван-
ным гостем и в результате ока-
зался в воде.
А в конце 1989 года и вовсе гря-
нул международный скандал. 
Ельцин предпринял поездку в 
США, в ходе которой выступил 
с циклом лекций. Как потом 
напишет итальянская газета 
«Республика», Ельцина неред-
ко видели сильно пьяным и 
вёл он себя нетактично. Жур-
налист Сандро Виола тогда дал 
будущему президенту России 
такую характеристику: «Чело-
век вспыльчивый, авторитар-
ный, неустойчивый в своих 
настроениях, к тому же алко-
голик, и его здоровье в отвра-
тительном состоянии». Ещё 
более резко высказался другой 
журналист  – Джузеппе Кьеза: 
«Груб, циничен, невежествен 
в экономике, не способен кри-
тически воспринимать лесть и 
любит окружать себя царской 
роскошью. Но главная его чер-
та другая. Он – лжец». Статья 
была перепечатана «Правдой», 
но читатели с возмущением 
назвали всё написанное клеве-
той. 

уничтожение улик
Как же получилось, что нездо-
ровый человек с суицидальны-
ми наклонностями оказался 
на вершине государственной 
власти? Это произошло пре-
жде всего потому, что все за-
ключения психиатров, как и 
многие другие документы, из 
истории болезни Ельцина за-
гадочным образом исчезли. 
Руководитель Всесоюзного 
кардиологического научного 
центра академик Чазов расска-
зывает, что перед операцией по 
коронарному шунтированию 
в 1995 году кардиологи попы-
тались затребовать эти доку-
менты, но выяснилось, что все 
истории болезни Ельцина до 
1993 года изъяты начальни-
ком его охраны Коржаковым. 
Почти все участники того па-
мятного «психиатрического 
консилиума» также странным 
образом ушли из жизни: Рубен 
Наджаров внезапно скончался 
якобы от сердечного приступа, 
а лечивший Ельцина в тот пе-
риод врач Дмитрий Нечаев был 
убит…
Бывший соратник Бориса Ни-
колаевича, экс-руководитель 
ВС РФ Руслан Хасбулатов на 
вопрос «Нашей Версии» о 
том, почему народ так верил 
Ельцину, ответил: «Неужели 
непонятно? Да потому, что на-
род был недоволен властью! 
А когда кто-то говорит, что 
власть плохая и давайте её 
менять, то все соглашаются.  
А Ельцин был готов сокру-
шить весь мир только для 
того, чтобы прийти во власть».

НЕЗДОРОВый 
ЧЕЛОВЕК С 
СУИЦИДАЛЬНыМИ 
НАКЛОННОСТЯМИ 
оказался на вершине 
государственной 
власти. Это произошло 
прежде всего потому, 
что все заключения 
психиатров, как 
и многие другие 
документы, из истории 
болезни Ельцина 
загадочным образом 
исчезли.

Ирина МИШИна
25 лет назад, 29 мая 1990 года, Борис Ельцин был избран 
председателем Верховного Совета России. С этого 
периода фактически началась 10-летняя эпоха Бориса 
Ельцина  как полновластного руководителя  России. Съезд 
народных депутатов в то время  был  чем-то вроде шоу, 
которое  смотрели и слушали абсолютно все. В конце мая 
1990 года страна  не отрывалась от телевизоров. Выборы 
председателя Верховного Совета России были особым 
вопросом: одной из предложенных кандидатур  стал 
59-летний Борис  Ельцин. К тому времени с ним было 
уже связано  множество слухов,  скандалов, странных 
происшествий и одновременно надежд. РиА новости

Перед выборами всю ночь 
в гостинице «Россия», где 
жили депутаты съезда, 
делегаты от чечни и ингу-
шетии вели консультации. 
Бывший спичрайтер Бориса 
Ельцина Людмила Пихойя 
рассказывает об этом скупо 
и неохотно: «За Ельцина 
были отданы голоса депута-
тов-ингушей, до этого голо-
совавших за Полозкова». 
Подробности мне уда-
лось узнать у депутата того 
съезда, моего друга по соц-
сетям макшарипа яндиева. 
вот как он описывает тайну 
победы Ельцина: «в ночь с 
28 на 29 мая перед послед-
ним, третьим, туром голо-
сования мне удалось угово-
рить депутата ису костоева 
сходить к депутату михаилу 
Бочарову и получить от него 
ответ на один-единственный 
вопрос: если Ельцин будет 
избран Председателем вер-

ховного Совета РСФСР, при-
мет ли верховный Совет во 
главе с ним закон о реаби-
литации репрессированных 
народов? костоев вернулся 
и сообщил, что народный 
депутат Бочаров поклялся 
на нательном кресте, что 
Ельцин в случае избрания 
сделает всё возможное для 
принятия такого закона. 
несмотря на поздний час, 
депутат костоев при мне 
начал звонить коллегам из 
ингушетии».
иса костоев рассказы-
вает: «Перед последним 
туром 29 мая Ельцину не 
хватало нескольких голо-
сов. но была небольшая 
группа депутатов, которая 
голосовала против обоих 
кандидатов, в неё входил и 
я. Хотя голосование было 
тайным, большинство не 
делало секрета из того, 
как они голосовали. об 

этом говорили в курилке, в 
ресторане, в гостинице. За 
таких депутатов изо всех 
сил боролись обе стороны. 
я знал историю своего 
народа и не ждал от ком-
мунистов ничего, поэтому в 
конце концов принял реше-
ние поддержать Ельцина. 
мне удалось перед послед-
ним туром убедить 7–8 
человек из «нейтралов». 
Результат все знают. Ель-
цин выиграл 535 голосами 
при необходимых 531+1. 
мой поступок, вероятно, 
решил судьбу страны…»
Закон о реабилитации 
репрессированных наро-
дов впоследствии действи-
тельно был принят. однако 
проблемы чечни и ингу-
шетии, вопросы их сувере-
нитета станут для Ельцина 
едва ли не главной пробле-
мой на всё время его пред-
стоящего президентства.

КсТаТи
стать во главе рсФср ельцину помогли депутаты от ингушетии

диагноз власти
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главныЙ вопРос

«П
ервая причина (идти на выборы) – 
не дать раскачать ситуацию. Вторая 
причина – это сохранение системы 
социальной защиты (в регионе)», – 

таким образом Аман тулеев объяснил своё 
решение идти на выборы. Справедливости 
ради следует отметить: социалке на Куз-

бассе действительно можно позавидовать. В 
регионе действуют десятки различных льгот, 

включая самые экзотические – так, по пятницам 
бюджетницы могут уходить раньше, чтобы уе-

хать на дачи, при этом их зарплаты сохраняются. 
Однако выполнение социальных обязательство 
требует денег, которые может обеспечить только 
сильная экономика. Увы, с этим на Кузбассе дело 
обстоит хуже. Падение цен на уголь и металлы 
привело к падению объёмов сбора налога на при-
быль и как следствие к образованию дефицита 

бюджета. По состоянию на конец прошлого года 
долг Кемеровской области превысил 50% её соб-
ственных доходов (в среднем по России – 30%).
Проблемы в экономике повлекли за собой обра-
зование долгов по зарплате. так, в 2014 году без 
денег оставались работники шахт «Коксовая-2» 
и «Зенковская», до этого проблемы возникли на 
шахте «Грамотеинская». При этом уровень охраны 
труда на шахтах и качество оборудования остав-
ляют желать лучшего. 
В результате, как свидетельствуют данные рей-
тинга, отражающего качество жизни в россий-
ских регионах, Кемеровская область по итогам 
2014 года упала сразу на шесть позиций. так что 
провозглашаемые тулеевым успехи в социаль-
ной сфере и экономике на деле можно ставить 
под сомнение. По-видимому, не желая оставлять 
насиженное место, он может их только усугубить. 

Тулеев – суперстар
Кемеровский губернатор цепляется за власть 

власть/выборы

Игорь КИян

13 сентября в России пройдут 
выборы глав 21 региона страны. 
В связи с этим в каждом из них 
уже началась своя подковёрная 
возня, однако наиболее 
интригующе ситуация обещает 
развернуться в Кемеровской 
области. Почти месяц её 
бессменный глава Аман 
Тулеев не давал ответ, будет 
он бороться за губернаторское 
кресло или всё-таки согласится 
уйти на покой. И вот на прошлой 
неделе Тулеев наконец 
определился: он примет участие 
в выборах во имя сохранения 
«стабильности Кузбасса». 
Как полагают эксперты, такое 
решение губернатора может 
сказаться на регионе прямо 
противоположным образом. 

н
овость стала бес-
спорной сенсацией. 
Недаром весь про-
шлый год ходили 
упорные слухи: по-
литическая карта 
самого пожилого из 
российских губерна-
торов бита, похоже, 

Кремль всерьёз подыскивает 
ему преемника. Ну а как ещё, 
скажите, должен относиться фе-
деральный центр к главе одного 
далеко не самого благополучно-
го региона, который, если при-
держиваться мнения, что едва 
ли не половину рабочего време-
ни проводит в комнате отдыха и 
кабинетах врачей? Ведь Тулееву 
уже стукнул 71 год, возраст бо-
лее чем солидный для человека, 
трудящегося на нервной губер-
наторской работе. Тем более в 
нынешние времена, когда для 
поддержания стагнирующей 
экономики требуются карди-
нальные решения. Справится 
ли с этим Тулеев в таком возрас-
те? Вопрос. Зато ясно, что, когда 
дело будет провалено и потре-
буется ставить во главе региона 
нового губернатора, рейтинг 
власти будет уже низкий. 
Потому в середине февраля ка-
нал РБК сообщил уже вполне 
ответственно: администрация 
президента собирается убеж-
дать губернатора Кеме-
ровской области с по-
чётом уйти на покой 
и уступить кресло 
кому-нибудь помо-
ложе. Однако спустя 
два месяца Аман 
Г у м и -

рович показал, что списывать 
его со счетов ещё рано. За три 
дня до истечения срока своих 
полномочий Тулеев встретился 
с Владимиром Путиным и, жи-
вописав успехи своего региона, 
фактически добился от него 
сдержанного пожелания удачи в 
случае участия в выборах. 
Почти месяц ушёл на подго-
товку тылов. А 26 мая в ходе 
праймериз «Единой России» 
по определению кандидата на 
выборы губернатора Тулеев 
торжественно объявил: он со-
бирается и дальше рулить Куз-
бассом. В самом деле, кто сказал, 
хороший дом и хорошая жена  – 
это всё, что требуется для до-
стойной встречи старости?

имиДж – Всё
Самое любопытное, что сам Ту-
леев, по-видимому, себя вовсе 
не считает таким уж старым. От-
части об этом можно судить по 
пикантному скандалу, разраз-
ившемуся в Кемерове пару лет 
назад. Тогда Аман Гумирович 
провёл личный приём граждан 
в региональной приёмной пре-
зидента Российской Федерации, 
по итогам которой его пресс-
служба выпустила соответству-
ющий пресс-релиз. Неизвестно, 
насколько подробно жители 
Кузбасса прочитали об очеред-
ном подвиге любимого губер-
натора (о Тулееве в области пи-
шут так много, что некоторые 
сравнивают его с Брежневым), 
но вот сопроводительное фото 

привлекало немало внима-
ния. Так же как и улыбок. 
«Заметили, что губернатор 
Кузбасса Аман Тулеев вы-
глядит на фотографиях 
своей недавней встречи 

с жителями значи-

тельно моложе, чем на видео-
записи с того же мероприятия. 
Голову главе региона «замени-
ли» с помощью компьютерного 
редактора изображений. Более 
свежее и молодое лицо Тулее-
ва взято, по данным блогеров, 
с фотографии пятилетней дав-
ности», – раскрыл тайну «веч-
ной молодости» губернатора 
канал НТВ. 
Хотя, казалось бы, чего стеснять-
ся? Ведь седина, как известно, 
бобра не портит. А то, что воз-
раст оставил печать на лице, так 
это впору женщине стесняться, 
а не главе региона, у которого 
других дел по горло. Однако это 
если следовать формальной ло-
гике. Если же человек ощущает 
себя небожителем, то для него 
любая мелочь имеет значение. 
И прежде всего собственный 
имидж. А то, что выстраивать 
его Тулеев умеет, он доказал 
всей своей карьерой.

как заВоеВать любоВь масс 
Именно умением влюблять в 
себя широкие народные массы 
во многом можно объяснить 
тот факт, что скромный казах-
железнодорожник смог превра-
титься в политика всероссий-
ского масштаба. Показательный 
факт: в 1991 году он баллоти-
ровался на выборах президента 
РСФСР наравне с такими ма-
стодонтами, как Ельцин и Жи-
риновский, заняв в итоге чет-
вёртое место. Безусловно, сам 
Тулеев обладал яркой харизмой, 
однако существует мнение, что 
выйти на федеральный уровень 
ему помогла команда опытных 
имиджмейкеров и политтехно-
логов, проводивших его пред-
выборную кампанию. Если так, 
возникает вопрос: откуда могли 

взяться деньги на оплату их ра-
боты? А профессионалы, как из-
вестно, стоят дорого. 
Тогда, за пять дней до выборов, 
ещё не привыкшую к разгулу 
преступности страну потрясла 
новость: в Москве террорист за-
хватил экскурсионный автобус, 
взяв в заложницы семилетнюю 
девочку. На место ЧП выехала 
группа «Альфа». Однако позже 
газеты сообщили: своим спасе-
нием девочка обязана депутату 
Тулееву, который оказался ря-
дом, вызвался зайти в автобус 
к террористу, предложил себя 
в качестве заложника и отвлёк 
его внимание, позволив спецна-
зу захватить преступника. Прав-
да, теперь электронная газета 
«Век» приводит такие данные: 
«…издание «Сегодня» спустя 10 
лет с удивлением констатирова-
ло, что никаких материальных 
следов той истории – ни терро-
риста, ни девочки, ни уголовно-
го дела – корреспондентам не 
удалось обнаружить ни в МВД, 
ни в ФСБ, ни в прокуратуре. Зато 
никому не известный в то вре-
мя Тулеев вопреки прогнозам, 
предрекавшим ему последнее 
место, набрал тогда по России 
целых 6,8% (четвёртое место), 
а в Кузбассе – все 44,7% (первое 
место!)».

Так это или нет, оставим на 
совести сомневающихся. Рав-
но как и мнения о том, что 
громкое дело о покушении на 
Тулеева также было частью 
пиар-кампании. О том, что гу-
бернатора собираются убить, 
стало известно в 2000 году. За 
организацию покушения был 
арестован знаменитый совет-
ский биатлонист Александр 
Тихонов. Процесс оказался 
громким – ещё бы, покушение 
на губернатора региона! Од-
нако закончился он конфузом: 
Тихонову дали всего три года 
колонии и тут же освободили 
по амнистии. Неудивительно, 
что пошли разговоры: дескать, 
если бы что-то было на самом 
деле, приговор был бы куда 
строже.
Привлекать внимание кузбас-
ский лидер и правда умеет. То 
объявит о введении норм ГТО 
для чиновников, то предложит 
принять закон о борьбе с туне-
ядством, то наградит медалью 
местного жителя, предложив-
шего забросать Ангелу Меркель 
открытками ко Дню Победы. 
Итог – в информационных рей-
тингах Тулеев стабильно зани-
мает верхние строчки. Звезда 
политики. Да что там – супер-
стар! 

До После

Мнение
– С одной стороны, у него есть 
популярность в регионе, но также 
есть проблемы и возраста 
и здоровья. С другой — возможно 
ухудшение экономической 
конъюнктуры, возникают 
сомнения, насколько та система 
управления бизнесом, которая есть 
в Кемеровской области, сработает 
в кризисное время. 

михаил 
виноГРАДов, 

глава фонда 
«Петербургская 

политика»

как сообщалось, фото Амана Тулеева было отфотошоплено, поскольку его реальный облик показался не таким привлекательным
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надежда ПоПоВа
Похоже, теперь не будет 
случаться и дня, чтобы 
не приходили новости 
о том, что ещё одно 
предприятие стало жертвой 
рейдеров. Только недавно 
«Наша Версия» писала 
о рейдерском захвате 
завода космического 
приборостроения 
«Квант». И вот очередное 
известие: для каспийского 
завода «Дагдизель», 
выпускающего торпеды 
для атомных подводных 
лодок, наступили тяжёлые 
времена. Предприятие 
уже давно сотрясают 
скандал за скандалом, идут 
бесконечные судебные 
процессы, но теперь 
ситуация усугубляется. 
Что не даёт жить 
«Дагдизелю» – собственная 
жадность или потерявшее 
контроль государство?

В
2008 году «Дагди-
зель» по указу пре-
зидента РФ вошёл в 
концерн ОАО «Мор-
ское подвод ное 
оружие – Гидропри-
бор» («МПО – Гидро-
прибор»). Вместе с 
«Дагдизелем» туда 

же вошли ещё четыре пред-
приятия. Государство, вла-
девшее 38% акций «Дагдизе-
ля», передало их концерну в 
качестве уставного капитала. 
На акционерном собрании не 
возникло никаких прений. 
Но вскоре концерн потребо-
вал проведения внеочеред-
ного собрания акционеров. 
И выставил 11 собственных 
кандидатур в совет дирек-
торов. С тех пор противосто-
яние между «МПО – Гидро-
прибором» и «Дагдизелем» 
начало только нарастать. По-
добные ведомственные дряз-
ги внутри одной системы в 
принципе выглядят странно. 
В особенности если речь идёт 
об обеспечении обороноспо-
собности государства. 

Долги «гиДРоПРибоРа»
Вот что интересно. По состо-
янию на 2007 год концерн 
«Морское подводное ору-
жие – Гидроприбор» имел 
кредиторскую задолжен-
ность в размере 1069,3 млн 
рублей. Присоединяемый к 
нему «Дагдизель» в это же 
самое время получил балан-
совую прибыль в 46 млн руб- 
лей. Так что каспийский за-
вод оказался для концерна 
желанным подарком. 
Неудивительно, что на пред-
приятие сразу же положили 
глаз. Вот красноречивый от-
рывок из письма заместителя 
председателя Комитета Госу-
дарственной думы по делам 
национальностей, члена ко-
миссии по противодействию 
коррупции Аркадия Баскаева 
от 10 июня 2008 года заме-
стителю председателя пра-
вительства РФ Сергею Ива-
нову: «Предпринимаемые 
действия могут интерпрети-
роваться как скоординиро-
ванная рейдерская атака на 
ОАО «Завод «Дагдизель». Не 
исполняются условия дей-
ствующего законодательства 
и конкурсной документации 
в отношении завода как по-
бедителя проведённого Мин- 
обороны России конкурса; 
предпринимаются попытки 

включения ОАО «Завод «Даг-
дизель» в реестр недобросо-
вестных поставщиков» и т.д.
В итоге Министерство оборо-
ны РФ было даже вынуждено 
прислать на завод комиссию. 
Комиссия под руководством 
контр-адмирала Геннадия 
Мелентьева, включавшая 
трёх представителей ВМФ, 
охарактеризовала финансо-
вое состояние завода как пла-
тёжеспособное и приложила  
акт контрольной проверки 
по возможности серийного 
производства аппаратурных 
модулей аппаратуры само-
наведения торпед, морских 
минных комплексов, тепло-
вых и электрических торпед.  
Но в 2012 году «Дагдизель» 
вообще оказался фигурантом 
уголовного дела, возбуждён-
ного Следственным комите-
том России. Завод заподозри-
ли в покушении на крупное 
мошенничество. По мнению 
следователей, руководство 
завода вместо новых торпед, 
которые оно должно было 
изготовить для Минобороны 
в рамках госконтракта, по-
пыталось выпустить изделия 
из комплектующих, бывших 
в употреблении, а неосво-
енными средствами просто 
воспользовались (сумма кон-
тракта, на минуточку, со-
ставляла 5,18 млрд руб- 
лей, 2,7 млрд из которых 

завод получил в качестве 
аванса). 
Однако скандал замяли, ока-
залось, госконтракт  «Даг-
дизель» не мог выполнить: 
Минобороны вовремя не пре-
доставило необходимую тех-
ническую документацю, что 
сыграло не последнюю роль 
в затягивании госконтракта. 

глаДиатоРские бои
Если внимательно разобрать-
ся в ситуации, становится 
очевидно: вся суета вокруг 
завода в Каспийске связана 
с многолетним конфликтом 
между «Дагдизелем» и кон-
церном «МПО – Гидропри-
бор», владеющим 38% акций 
предприятия. В своё время 
это был контрольный пакет, 
но теперь для контроля над 
заводом концерну необходи-
мо иметь на руках 51% акций. 
Есть мнение, что лишить го-
сударства контроля удалось 
не без должной юридической 
ловкости других акционеров. 
За эти 13% и началась драка, 
в которой «МПО – Гидропри-
бор» уже успел задействовать 
серьёзный административ-
ный ресурс. Спикер Совета 
Федерации Валентина Матви-
енко специально приезжала 
в Дагестан, чтобы от имени 
концерна предложить «Даг-
дизелю» 2 млрд рублей на мо-
дернизацию предприятия в 

обмен на 13% акций. Но, полу-
чив отказ, Матвиенко тут же 
обрушилась на руководство 
«Дагдизеля» с очень резкой 
критикой. Дескать, предпри-
ятие не отвечает требовани-
ям времени. «Мы не будем 
поддерживать заводы, кото-
рые выпускают устаревшую 
продукцию», – заявила спи-
кер. Компании тем не менее и 
сейчас активно помогает госу-
дарство – ведь основная вы-
ручка идёт от госконтрактов. 
Но завод слабо обновляется: 
уникальный цех в Каспии (см. 
«Кстати») заброшен, земли 
завода, возможно, скоро нач-
нут распродавать.
Хотя и конкурент «МПО –  
Гидроприбор» не торопит-
ся обновлять свои торпеды 
УСЭТ-80. Как разработали их 
ещё в 1980 году, так особо но-
вого за прошедшие годы обо-
ронке предложить не смогли. 
Правда, критику в адрес кон-
церна услышать доведётся 
вряд ли. Ведь возглавляет его 
Владимир Викторович Па-
трушев – племянник секрета-
ря Совета безопасности. 

ПоД литеРой о-1
Недавно вице-премьер Дми-
трий Рогозин провёл сове-
щание с руководством «Даг-
дизеля» по перспективам 
развития морского подвод-
ного вооружения. Он пору- чил руководству предпри-

ятия устранить отставание в 
поставках комплектующих, 
возникшее из-за потери ко-
операции с украинской про-
мышленностью, где ранее со-
бирали значительную часть 
российских торпед.
Смогут ли приватизирован-
ные остатки былого совет-
ского ВПК взять на себя до-
полнительную нагрузку? Что 
станет целью новых собствен-
ников – возрождение пред-
пиятия и разработка нового 
вооружения либо растаскива-
ние остатков завода и исполь-
зование своего уникального 
профиля? «Наша Версия» про-
должит разбираться в следу-
ющих публикациях.

Племянник главы Совбеза ставит под удар обороноспособность страны

Торпедная атака

КонКРеТно
Завод «Дагдизель» основан в 1932 году.
Решение о строительстве в Дагестане пред-
приятия по производству морского воо-
ружения было принято по предложению 
наркома тяжёлой промышленности Серго 
орджоникидзе ещё в 1931 году. вскоре 
в 18 километрах от махачкалы среди солон-
чаков и дюн началось строительство завода. 
один из цехов в 1938 году был создан на 
каменном основании прямо в море. уже в 
1939 году завод вышел на проектную мощ-
ность и выпустил 134 торпеды, а в 1941-м – 
3246, освоив за годы великой отечествен-
ной войны производство авиационных и 
глубинных бомб, зенитных снарядов и мин, 
а также ротных и батальонных миномётов. 
Тяжёлые постперестроечные 90-е годы не 

обошли завод стороной. выпуск торпед 
был временно прекращён – завод переори-
ентировался на производство промышлен-
ных и судовых дизельных двигателей. При 
всей сложной ситуации «Дагдизелю» уда-
лись новые разработки в области торпедо-
строения, создан новый двигатель (вместо 
устаревшего ДП-31у), который увеличил 
скорость торпед на 4–5 узлов, а также даль-
ность их действия. комиссия министерства 
обороны присвоила документации по дви-
гателю литеру 0-1, что означает допуск к 
серийному производству. новые образцы 
торпед уже прошли испытания и пробные 
запуски. При этом система, установленная 
на торпеде, позволит совместить функции 
оружия и разведывательного аппарата.

спРавКа
ОАО «Концерн «Морское 
подводное оружие –
Гидроприбор» было 
создано в соответствии 
с указом президента 
РФ от 03.02.2004 г. 
№ 133 на базе ФГУП 
«ЦНии «Гидроприбор» 
со 100-процентной 
собственностью 
государства. В состав 
концерна входят  
ОАО «Нии морской 
теплотехники» 
(г. ломоносов),  
ОАО «Завод «Двигатель» 
(Санкт-Петербург),  
ОАО «Завод «Дагдизель» 
(г. Каспийск), ОАО 
«Электротяга» (Санкт-
Петербург) и ОАО 
«Верхнеуфалейский 
завод «Уралэлемент» 
(Челябинская область). 
Основными видами 
выпускаемой ОАО 
«Концерн «Морское 
подводное оружие – 
Гидроприбор» продукции 
являются торпедное, 
минное, противоминное 
оружие, а также средства 
гидроакустического 
противодействия 
и автономные необитаемые 
подводные аппараты.

РиА-новости

власть/под крылом
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овостью это, правда, 
уже не назовёшь – 
события, в очеред-
ной раз ославившие 
донскую столицу 
на всю страну, про-
изошли ещё весной 
прошлого года. 
Утром 25 марта на-

чальник областного управле-
ния ГИБДД Сергей Моргачёв 
выходил из квартиры, когда на 
него неожиданно набросились 
двое мужчин. В течение не-
скольких минут они избивали 
его молотком и деревянным 
топорищем. В бессознательном 
состоянии, с открытой череп-
но-мозговой травмой и перело-
мами, главного гаишника реги-
она доставили в больницу.
Покушение на жизнь право-
охранителя такого ранга – это 
не пьяная уличная потасовка, 
расследованием занялись 
оперативники ФСБ и сотруд-
ники управления Следствен-
ного комитета по ЮФО. Уже 
спустя несколько дней на-
падавшие были задержаны – 
ими оказались двое дагестан-
цев. На допросе они сразу же 
назвали имя заказчика – по 
их словам, избить Моргачёва 
их подбил стажёр ростовской 
ГИБДД Артур Шахбазян, по-
сулил 500 тыс. рублей. Но чем 
же ему так насолил началь-
ник ГИБДД? Когда Шахбазян 
начал давать показания, у 
следователей вытянулись 
лица. Из его рассказа следо-
вало, что устроить нападение 
ему приказал его шеф и одно-
временно заместитель Мор-
гачёва подполковник Алек-
сандр Оцимик, он же выдал 
деньги. 
 
заместитель начальника 
Полиции Пустился В бега
Конфуз ситуации налицо – 
если уже сами полицейские 
заказывают друг друга, о ка-
ком служении закону вообще 
может идти речь? Хотя как 
раз об интересах закона речь 
здесь идёт меньше всего. 

Считается, что Оцимиком дви-
гали корысть и зависть – из-
начально именно он исполнял 
обязанности начальника об-
ластного ГИБДД. Приход Морга-
чёва спутал ему все карты. 
Что означает командовать до-
рогами немаленького и небед-
ного региона, объяснять стоит 
вряд ли. По федеральной трассе 
М-4 каждый час проходят сот-
ни фур с грузами, армия «про-
давцов полосатых палочек» 
ежедневно тормозит тысячи 
машин, наконец, жителей  юга 
всегда отличала особая страсть 
к «блатным» номерам. В общем, 

чудо, а не должность. Недаром 
позже следствие установило: 
по его версии, недолго руля 
управлением ГИБДД, Оци-
мик получил взятку в размере 
2 450 000 рублей от местного 
коммерсанта, выдав ему взамен 
три госномера-«вездехода». 
Полмиллиона при таких «зара-
ботках» – сущие пустяки. 
Правда, жизнь учит, что надо 
делиться. Видимо, поэтому 
арест Оцимика вовсе не стал 
финалом этой истории. Спустя 
несколько недель следователи 
постучались в кабинет к заме-
стителю начальника областной 
полиции по оперативной рабо-
те Андрею Лобинцеву. Именно 
он, как предполагалось, был 
главным покровителем Оцими-
ка.  Улик против него, правда, не 
нашлось, но ждать их появле-
ния Лобинцев не стал – подал 

рапорт на увольнение, сунул в 
карман пистолет и исчез. Ког-
да следствие наконец собрало 
достаточно доказательств, Ло-
бинцева пришлось объявлять 
в федеральный розыск, долго 
выслеживать и производить 
задержание с помощью группы 
захвата.
 
за генеРальской сПиной
Волей-нево-
лей во всей 
этой истории 
в с п л ы в а -
ет ещё одно 
имя – гене-
рала Андрея 
ЛАРИОНОВА, 
начальника 
ГУ МВД по Ростовской области. 
Стоит подчеркнуть особо – ни-
каких претензий у следствия 
к нему нет. Но в материалах 
уголовного дела фамилия ге-
нерала наверняка будет при-
сутствовать. Потому как все, 
кто оказался причастен к исто-
рии с покушением, а также ко 
многим другим проделкам, 
вскрывшимся в ходе рассле-
дования, являются прямыми 
протеже начальника главка. 
Получив зимой 2013 года на-
значение в Ростов, генерал Ла-
рионов, возглавлявший до того 
УВД Ульяновской области, на-
чал расставлять на места своих 

людей.  Именно он определил 
руководить ГИБДД Александра 
Оцимика. Однако затем пере-
думал и назначил на должность 
начальника управления Сергея 
Моргачёва. Что касается Ан-
дрея Лобинцева, то ему генерал 
с самого начала намеревался 
доверить пост начальника по-
лиции области. 
Знал ли Ларионов, что творят 
его подчинённые? Сам генерал 
заявляет, что нет. Хотя, имея за 
спиной опыт работы в служ-
бе собственной безопасности 
МВД, по идее, надо хотя бы не-
много разбираться в людях.  
«Так происходит всегда, когда 
в регион приходит назначе-
нец-варяг, – полагает один из 
отставных ветеранов донской 
милиции. – Наезжает команда, 
для них это лишь возможность 
продвинуться по службе и по-
высить своё благосостояние. 
А реальная работа отходит на 
второй план».

атака ПРоВалилась 
И всё же нельзя не отме-
тить – вся эта нелицеприят-
ная история сегодня явно ис-
пользуется кем-то, кто желает 
смещения с должности гене-
рала Ларионова. Такой вывод 
можно сделать, подсчитав ко-
личество публикаций, расска-
зывающих о ситуации с Серге-

ем Моргачёвым, появившихся 
практически одномоментно 
в течение минувшей недели. 
В самом деле, прежде феде-
ральные издания не балова-
ли региональную полицию 
таким вниманием. И вот одна 
за другой появляются статьи, 
в которых красной нитью про-
ходит мысль о том, что Ларио-
нов разрушил всё, что только 
мог. Более того, запустивший 
волну депутат Госдумы и по 
совместительству журна-
лист Александр Хинштейн 
уже открыто написало в сво-
ём «Твиттере», что после его 
публикации присвоение оче-
редного звания генералу Ла-
рионову решили отложить, а в 
Ростов с проверкой вылетает 
специальная комиссия Ми-
нистерства внутренних дел. 
«Ждём результатов, хотя знаю 
их заранее», – более чем про-
зрачно намекнул Хинштейн. 
Впрочем, это лишь мнение од-
ной из сторон. По нашим све-
дениям, подковёрная атака на 
генерала Ларионова вряд ли 
достигнет своих результатов. 
Как удалось выяснить, в МВД 
вполне доверяют начальнику 
донского полицейского главка. 
В Москве следят за ситуацией 
в регионе и хорошо понимают, 
где реальные проблемы, а где 
«информационная пена».

погоны, деньги, два ствола
В Ростове полицейские усвоили: получил пистолет – крутись как хочешь

КсТаТи

Уже СПУСтя неСКольКо 
Дней наПаДаВШИе 
былИ заДеРжаны – 
ИМИ оКазалИСь 
ДВое ДаГеСтанЦеВ. 
на ДоПРоСе онИ СРазУ 
же назВалИ ИМя 
заКазЧИКа – По Их 
СлоВаМ, ИзбИть 
МоРГаЧёВа Их ПоДбИл 
СтажёР РоСтоВСКой 
ГИбДД аРтУР Шахбазян

Александр оцимик (на фото справа) очень хотел занять пост начальника областного управления ГиБДД.  увы, эта должность уже принадлежала Сергею моргачёву (на фото слева)

До Андрея Ларионова 
областным Гу мвД руково-
дил Алексей Лапин. Будучи 
переведённым на Дон из 
Хабаровска, он привёз с 
собой несколько сотен вер-
ных лично ему людей. в 
результате все ключевые 
посты заняли сослуживцы 
Лапина по Хабаровскому 
краю, а также выходцы с 
кубани, откуда он родом 
и где состоялась большая 
часть его карьеры. как 
сообщала местная газета 
«крестьянин», должность 
начальника одного из овД 
Ростова, а затем ключевой 
пост начальника уголов-
ного розыска области занял 
крестник Лапина. А вячес-
лав чупрунов, назначен-

ный начальником полиции 
Ростова, как оказалось, в 
прошлом и вовсе просидел 
год в СиЗо. Спустя неко-
торое время чупрунов при 
странных обстоятельствах 
разбился на мотоцикле сто-
имостью в десяток своих  
зарплат. Своим первым 
замом Лапин поставил пол-
ковника Антона Грачёва  – 
ходили упорные слухи о 
его якобы причастности в 
Хабаровске к коррупци-
онным скандалам. вскоре 
весь город начал пере-
давать анекдоты о том, 
как Грачёв приходит на 
совещание с крошечным 
псом под мышкой, отчего 
невзлюбившие «хабаров-
ских» местные опера стали 

называть начальника 
«дамой с собачкой». впро-
чем, куда серьёзнее были 
другие разговоры – мест-
ные сетовали, что теперь 
главной заботой полиции, 
похоже, стало зарабатыва-
ние денег для начальства. 
наконец, грянул скан-
дал: проверяя причаст-
ность работников одного 
из ростовских райотделов 
к пыткам задержанного, 
оперативники ФСБ обна-
ружили в здании полиции 
неучтённые наркотики, 
оружие и гранаты. в итоге 
в феврале 2013 года вла-
димир Путин своим указом 
отстранил от должностей 
Алексея Лапина и Антона 
Грачёва. 

Громкий скандал разворачивается в Ростовской области. 
Желая получить «хлебную» должность начальника 
управления ГИБДД, высокопоставленный полицейский 
организовал покушение на своего руководителя. 

власть/за чертой
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о
фициальная родос-
ловная нынешнего 
президента США хо-
рошо известна. Ро-
дился в Гонолулу в 
1961 году. Его отец – 
Барак Хуссейн Обама, 
кениец, сын знахаря, 
принявший христи-

анство, а затем перешедший в 
ислам. Мать – Стэнли Энн Дан-
хэм, познакомившаяся с Оба-
мой-старшим во время учёбы в 
университете на Гавайях. 
Развелись супруги спустя три 
года после свадьбы, и с тех пор 
Обама-отец видел Обаму-сы-
на только один раз, когда тому 
было 10 лет. Энн Данхэм после 
развода вышла замуж за индо-
незийца Лоло Суторо и уехала с 
сыном к нему в Джакарту. Обама 
жил здесь с 6 до 10 лет, а затем 
вернулся в Гонолулу. В моло-
дости не брезговал алкоголем, 
кокаином и марихуаной, о чём 
честно признался избирателям, 
однако после окончил Колум-
бийский университет, был из-
бран в сенат в 1995 году, после 
чего начал триумфальное вос-
хождение к президентскому 
креслу и в 2009 году, не успев 
начать правление, получил  
Нобелевскую премию мира.

секРетный агент ислама 
Похоже, он и сам не может 
чётко определиться в мире 
учений и течений, к кото-
рым примыкал там и сям. 
Одно время он был бли-
зок к лидеру негритян-
ской мусульманской 
группировки «Нация 
ислама» Луису Фарра-
хану, известному сво-
ей ненавистью к белой 
расе и христианству. В 
учителях будущего 
президента 

отметились многие. Был пастор 
и бывший мусульманин Джере-
мия Райт, не скрывавший нена-
висти к Америке, её ценностям 
и идеалам. Был пламенный 
коммунист и поклонник Че Ге-
вары Билл Эйерс, жаждавший 
поражений США во всех войнах. 
Был чернокожий пастор Джес-
си Джексон. Был экс-директор 
информационного отдела ООП 
Рашид Халид.
Обама называет себя христиа-
нином, однако в своём интер-
вью Джеремия Райт признал-
ся, что его ученик «погружён 
в ислам, но не знает ничего о 
христианстве». Однажды на 
встрече с представителями му-
сульманской общины Обама 
ошарашил мир неожиданным 
признанием: «Я – один из вас» 
и «в случае конфликта я буду на 
стороне мусульман». Никто уже 
не удивился, когда Обама скло-
нил голову перед саудовским 
королём Абдаллой во время 
визита в эту страну, чего никог-
да не делал ни один президент 
США. Он трижды открыто вы-
ступал в поддержку «Братьев-
мусульман»: первый раз – во 
время выступления в Каирском 
университете в 2009 году, за-
тем в 2011 году, когда бросил на 

произвол судьбы Мубарака, 
и в 2013 году, когда 

потребовал от ге-
нерала ас-Сиси 

п р е к р а т и т ь 
преследование 
«братьев». 
Он упразднил 

само понятие 
«исламский 
террор», слов-

но мегатеракт 
11 сентября, 

зверства в Ираке 
и Сирии соверша-

ют люди без религиозной при-
надлежности. Он отказывается 
выступать против расправ над 
женщинами и гомосексуалиста-
ми в мусульманском мире, зато 
тема притеснения последних – 
его излюбленная фишка. Осво-
бодил мусульман Америки от 
штрафа за невыполнение уложе-
ний его собственного детища – 
реформированной системы 
здравоохранения. Во время вы-
ступлений в Джорджтаунском 
и Ноттердамском университе-
тах Обама потребовал убрать 
христианские символы, затем 
выделил 100 млн долларов на 
строительство мечетей в му-
сульманских странах. Однако 
самый большой конфуз произо-
шёл в 2008 году, когда на золо-
том обручальном кольце Обамы 
вроде как разглядели надпись 
«Нет бога, кроме Аллаха».
Возможно, причины такой раз-
бросанности Обамы следует 
искать в его родословной? Уже 
во время первой избиратель-
ной кампании его происхож-
дение не раз ставилось под со-
мнение. Согласно различным 
версиям, полное безразличие 
Обамы-старшего к своему 
сыну не было случайностью, 
ибо Обама-младший… вообще 
не имеет к нему никакого от-
ношения.
Согласно одной из версий, под-
линным отцом президента 
был Франк Маршалл Дэвис – 
негритянский журналист, 
поэт и общественный деятель, 
страстный защитник черноко-
жих, также живший в Гонолулу.  
В своей известной автобиогра-
фии Dreams from My Father Оба-
ма с нескрываемой нежностью 
упоминает о нём как о друге  
семьи, называя по имени – 
Франк. В качестве одного из 
кандидатов в отцы 44-го пре-
зидента называют ещё одного 
пламенного защитника афро-
американцев. Это Малькольм 
Икс, один из лидеров «Нации 
ислама». 
А самая доказанная версия – от-
цовство Мухаммада Субуха 
Сумохадивиджоджо, основа-
теля секты «Субуд» в Индо-

незии, которая затем рас-
пространилась по всему 
миру. Отделения этого 
незначительного культа, 

сочетающего в себе эле-
менты ислама, буд-

дизма и христиан-
ства, существуют 
в нескольких 
городах США, 
включая Гоно-

лулу и Чикаго – два центра, 
тесно связанных с жизнью 
и деятельностью Обамы. В 
пользу этой теории говорит 
необычайное сходство Субуха 
и президента. Насколько Ба-
рак Обама-младший не похож 
на отца с его явно выражен-
ными африканскими чертами, 
настолько он похож на основа-
теля индонезийского культа. 

Ваши Документы, мистеР 
ПРезиДент!
Тим Адамс, бывший чиновник 
США на Гавайях, в письмен-
ных показаниях, сделанных 
под присягой, утверждает, что 
документа о рождении Барака 
Обамы не существует. «Высо-
копоставленные чиновники 
города неоднократно призна-
вались мне, что проводили 
расследование обстоятельств 
рождения Барака Обамы и 
обращались с запросом в Ме-
дицинский центр Queens и 
Медицинский центр Kapi’olani 
Medical Center в Гонолулу, но 
ни одна из этих больниц не 
располагала доказательства-
ми его рождения». 
В 1968 году Энн обратилась 
в консульство США в Джа-
карте с просьбой обновить 
паспорт, в котором фигуриро-
вал её сын под именем Барри. 
В паспорте, представленном 
американскому консульству, 
отчётливо видно, что Данхэм 
вычеркнула сына из паспорта. 
Его имя – Барак Хуссейн Обама 
(Соебарках) – в левом верхнем 
углу замазано. Своё решение 
оставить сына в обновлённом 
паспорте она меняет под дав-
лением консула, предупредив-
шего её о том, что такой шаг 
лишит семилетнего Обаму 
гражданства. 

Предполагается, что мать про-
сто боялась включить сына 
в обновлённый паспорт, по-
скольку не могла предоста-
вить удостоверение о его 
рождении. Расследователи 
утверждают, что разжиться 
этим документом Энн помогла 
её подруга по «Субуд» Лоретта 
Фудди, к тому времени высо-
копоставленный сотрудник 
МВД. 
Тайна рождения Обамы оста-
ётся главным препятстви-
ем на пути к политическому 
олимпу. Но в тот момент, ког-
да этот вопрос всплыл, един-
ственный человек, который 
знал всю правду, Лоретта Фуд-
ди, таинственным образом по-
гибает. 
Где же и от кого родился аме-
риканский президент? Прах 
Энн Обамы развеян над оке-
аном и сделать ДНК невоз-
можно. Официальный отец 
похоронен на родине – в ке-
нийской деревне, где извлече-
ние останков маловероятно. 
Однако есть останки дедушек 
и бабушек Обамы и по мате-
ринской, и по отцовской ли-
ниям. Сотрудник британской 
разведки Майкл Шримптон, 
ссылаясь на расследование 
ЦРУ, которое разжилось маз-
ком слюны и отпечатками 
пальцев президента во время 
одного из приёмов и сравни-
ло их с ДНК его дедушек и ба-
бушек, утверждает: сходства 
нет. Британские спецслужбы 
утверждают, что Обама родил-
ся не на Гаваях, а в Кении. Это 
подтверждают и кенийские 
официальные лица. 
Или он вообще засланный 
инопланетянин, живущий 
по подложным документам?  
С пальцем на ядерной кнопке.

александр МайСтРоВой, Марк КотляРСКИй, александр РыбалоВ

Барак Обама – одна из самых известных и одновременно самых загадочных 
фигур в современной истории. Казалось бы, о президенте США известно 
всё, каждый эпизод его жизни препарировался соперниками ещё в ходе 
предвыборной кампании. Однако если изучить всё ту же официальную 
биографию Обамы, то вместо ответов появятся новые вопросы. В общем,  
не человек, а загадка, мистика и детектив.  

Президент СШа живёт по 
фальшивому документу?

главныЙ вопРос 
в одной ситуации обама не скрывает, что он 
антиевропеец, ему ненавистна европейская культура, 
и доказывает это на практике: первое, что он сделал, 
въехав в Белый дом, убрал бюст черчилля, который 
стоял там всё послевоенное время. Бюст, подарок 
британского правительства, был отправлен обратно в 
Англию.
в других ситуациях обама подчёркивает свою связь с 
Африкой, ведь он сын африканца. на деле же, вероятно, 
чтобы не оттолкнуть всё же пока ещё в большинстве 
своём белое население штатов, он демонстративно 
безразличен к проблемам африканских народов. Более 
того, первый чернокожий президент не сделал ничего 
для улучшения благосостояния чернокожих в самой 
Америке – за годы его правления оно существенно 
ухудшилось. обама занимается чем угодно – ираном, 
украиной, Палестиной, правами гомосексуалистов, –  
но только не Африкой.

загадки обамы
мухаммад Субух Сумохадивиджоджо в молодости. 
Cправа наложение его лица на лицо Барака обамы

власть/досье

РиА новости
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б
еженка из Абхазии 
Ирма Абурджания 
тяжело больна он-
кологическим за-
болеванием. В своё 
время Ирма купила 
квартиру в Москве. 
Половину суммы 
семья Ирмы запла-

тила из своих денег, другую 
половину взяли в кредит в 
Москоммерцбанке. В 2007 
году Ирма не смогла выпла-
чивать деньги по займу, по- 
этому Москоммерцбанк через 
суд решил отобрать квартиру 
в счёт долга. Суд банк, само со-
бой, выиграл, и в том же 2007 
году получил исполнитель-
ные листы. Квартира стоит 
больших денег, реализуйте её 
– возвращайте свой кредит и 
проценты. А разницу верните 
Ирме. На тот момент, по рас-
чётам самой Ирмы, ей должны 
были вернуть 8 млн рублей. 
Но, видимо, такая арифметика 
банкиров не устраивала, и, по-
лучив исполнительные листы, 
они до поры до времени их в 
дело не пускали, держа до луч-
ших времён. 
Это время настало в мае про-
шлого года, когда к Ирме 
пришли судебные приставы и 
предъявили те самые испол-
нительные листы от 2007 года. 
Как оказалось, банк передал 
закладную некоему ЗАО «Ипо-
течный брокер», и думается, 
что это само по себе сомни-
тельно, так как эта фирма не 
является кредитной организа-
цией и, следовательно, не име-
ет права работать с заёмными 
средствами. Однако «Ипотеч-
ный брокер» сумел за это вре-
мя посудиться – само собой, без 
участия Ирмы, отчего штраф-
ные санкции за пять лет вы-
росли до 16 млн рублей. То есть 
несчастная женщина теряла не 
только квартиру, но ещё и ока-
зывалась должна кучу денег. 
Вы только вдумайтесь, как это, 
прошу прощения, подло: если 
бы банк просто честно вёл 
дела и сразу взыскал квартиру, 
все в любом случае остались 

бы если не в выигрыше, то уж 
точно не внакладе. Но банку, 
видимо, этого было мало, и с 
больной женщины-инвалида 
они решили содрать, что на-
зывается, три шкуры. Ну даже 
здесь можно понять – ладно, 
сдирайте, вы же, в концов кон-
цов, капиталисты, то есть по 
определению люди безжалост-
ные, когда речь идёт о деньгах, 
но почему несчастную боль-
ную женщину даже в суд не 
позвали? Может быть, потому, 
что тогда у банка не было ника-
ких шансов выиграть процесс – 
а здесь и отвечать-то некому? 
Не слишком-то честная игра! 
Но вот что интересно в этой 
истории: пока банкиры ждали 
подходящего момента, про-
шёл срок исполнительного 
производства – по закону если 
в течение трёх лет не изъяли 
имущество, то исполнитель-
ный лист теряет силу. А здесь 
прошло пять лет. Если сейчас 
вновь идти в суд, банк обяза-
тельно спросят: а почему вы 
не забрали своё имущество в 
срок? Может быть, потому, что 
оно не слишком было вам нуж-
но? И, думаю, именно поэтому 
на исполнительных листах 
появляется интересная за-
пись – пометка о том, что лист 
предъявлялся в Федеральную 
службу судебных приставов и 
там якобы прервали действие 
исполнительного листа до 
2012 года. 

очень нелоВкие ПРистаВы
В принципе это разрешено за-
коном, но такая процедура до-
вольно сложна. Банк в данном 
случае должен обосновать свои 
действия – ну, например, если 
бы должник прятался и поэто-
му невозможно было по закону 
изъять квартиру. Тем не менее 
такая пометка появляется, но 
вот беда – заинтересованные 
люди, видимо, окончательно 
заврались и потому вместо пе-
чати ФССП приложили печать 
Специального межрайонного 
отдела по исполнению осо-
бо важных исполнительных 

листов. Причём Московской 
области, тогда как квартира 
в Москве. То есть особо не за-
морачивались – похоже, что на-
зывается, где получилось, там 
и поставили. 
Ирма обратилась к адвокату. 
Тот оказался человеком вни-
мательным и сразу обратил 
внимание на этот ляп. А даль-
ше как в плохом детективе: 
пристав Преображенского 
районного отдела судебных 
приставов извинился и раз-
вёл руками – мол, не знаю что 
к чему – и ретировался. Но 
когда на следующее утро ад-
вокат явился в Преображен-
ский РОСП, чтобы разобрать-
ся, в чём дело, ему показали 
эти исполнительные листы. 
(фото на стр. 16) Но – только 
не смейтесь – один из них уже 
с кофейным пятном как раз на 
месте сомнительной записи! 
То есть какие неловкие при-
ставы в Преображенском рай-
оне! 
Понятно, что кофейное пятно 
адвоката не удовлетворило, 
и он послал в Федеральную 
службу судебных приставов 
запрос: действительны или 
не действительны эти испол-
нительные листы? И получил 
официальный ответ, что ника-
кого исполнительного произ-
водства в отношении Ирмы у 
них не значится. То есть полу-
чается, что официальный со-
трудник банка в сопровожде-
нии официального пристава 
пришёл с непонятным доку-
ментом изымать имущество. С 
моей, сугубо личной, точки зре-
ния, это тянет на мошенниче-
ство в особо крупных размерах.  
И ещё вопрос: кто вообще мог 
бы состряпать такой доку-
мент? Варианта только два – 
либо это мог быть сотрудник 
банка, либо сотрудник Службы 
судебных приставов. Потому 
что с момента получения доку-
мента в суде он мог находиться 
только в этих двух инстанци-
ях. Но опять же, с моей личной 
точки зрения, начинать нужно 
в любом случае с банка – пото-
му что, согласитесь, зачем при-
ставу без всякого личного ин-
тереса вдруг ни с того ни с сего 
совершать действия, которые 
могут сказаться в дальнейшем 
на его репутации? 

Продолжение  на с. 16

н
а прошлой неделе в России 
праздновали Международ-
ный день соседей. Тради-
ция отмечать его началась 

ещё в 2006 году в одном из дво-
ров Москвы. Позже её подхвати-
ли и в других российских горо-
дах. И сегодня День соседей уже 
стал обычаем для жителей мно-
гоквартирных домов в Ярослав-
ле, Калининграде, Омске, Иркут-
ске, Нижнем Новгороде, Клину и 
многих других. 
По-прежнему с удовольствием 
продолжают эту традицию и 
москвичи. 
В этом году для жителей сто-
лицы празднование Дня сосе-
дей – это ещё и возможность 

совместить приятное с по-
лезным. Ведь именно сейчас 
москвичам предстоит решить 
организационные вопросы 
по управлению и содержанию 
своих домов. Выбрать, каким 
образом они будут накапли-
вать деньги на капремонт. 
Последние месяцы городские 
власти проводят активную 
кампанию по информирова-
нию жителей обо всех дета-
лях проведения капремонта: 
в районных управах открыты 
методические кабинеты, за-
пущен сайт Фонда капремон-
та многоквартирных домов, 
проводятся встречи с жите-
лями.

П
ри регистрации автомоби-
ля или снятии его с учёта 
транспортный налог будет 
исчисляться по дням ре-

альной эксплуатации авто – со-
ответствующий законопроект 
намерены внести в парламент 
депутаты Калининградской 
областной думы. Сейчас при 
продаже машины прежнему и 
новому владельцам приходит-
ся платить налог за весь месяц. 
«Оба налогоплательщика пла-
тят транспортный налог неза-
висимо от числа календарных 

дней, в течение которых транс-
портное средство было заре-
гистрировано на владельца», 
– напоминают авторы иници-
ативы. При смене «железного 
коня» люди вынуждены пла-
тить за целый месяц владе-
ния прежним авто и за целый 
месяц владения новым, что, по 
мнению парламентариев, «ска-
зывается на их финансовом 
состоянии». Нововведение же 
позволит водителям не стра-
дать материально из-за уже не 
принадлежащих им машин.

Ф
едеральная налоговая 
служба отменит при-
вязку налогоплатель-
щика к определённой 

инспекции. Это стало возмож-
ным благодаря открытию Цен-
тра обработки данных. «ЦОД 
позволяет перейти на экстер-
риториальный принцип обслу-
живания налогоплательщиков, 
то есть любой из них сможет 
получить стандартный набор 
налоговых услуг и решить все 
необходимые вопросы с нало-
говой службой в любой точке 
страны», – пояснила замглавы 

ФНС Светлана Бондарчук. Со 
следующего года сдать налого-
вую декларацию можно будет 
в любой инспекции. При этом 
россияне станут получать еди-
ное уведомление по всем иму-
щественным налогам, в том 
числе земельному и транспорт-
ному. А ещё новая система по-
зволит контролировать уплату 
гражданами имущественного и 
земельного налогов. Для этого 
налоговики будут сравнивать 
собственные данные с инфор-
мацией из государственного 
кадастра недвижимости.

Д
умские депутаты намере-
ны ужесточить наказание 
за езду на автомобиле с 
непристёгнутым ремнём. 

С просьбой разработать соот-
ветствующий законопроект 
к спикеру нижней палаты об-
ратился лидер общественного 
движения «За безопас-
ность» Дмитрий Кур-
десов. Общественник 
предлагает ввести 
прогрессивную шкалу 
штрафов за это нару-
шение. По его задум-
ке водитель, который 
регулярно попадается 
непристёгнутым, в 
первые два раза запла-
тит 1 тыс. рублей (как 
и сейчас). В третий раз 
штраф составит уже 3 
тыс. рублей, а в каж-
дый последующий в 
том же году – 5 тыс. ру-
блей. 
«Мы уверены в том, что 
огромного количества 

смертей можно было бы в таком 
случае избежать», – говорится 
в обращении. По статистике 
ГИБДД, 5,5% аварий заканчива-
ются тяжёлыми травмами или 
гибелью водителей и пассажи-
ров из-за непристёгнутых рем-
ней безопасности.

ГоВоРят, Что
налоговую «прописку» упразднят

ГоВоРят, Что
штраф за непристёгнутый ремень 
увеличат в пять раз

ГоВоРят, Что
с соседями и ремонт не страшен

ГоВоРят, Что
на транспортном налоге позволят 
сэкономить

В своём расследовании, посвящённом 
Москоммерцбанку, известный журналист Марат 
Хайруллин приводит вопиющие факты – странные 
исполнительные листы, «нарисованные» долги, с 
помощью которых банк, похоже, пытается загнать 
своих клиентов в пожизненное долговое рабство. 

Москоммерцбеспредел
Методы Москоммерцбанка вызывают 
оторопь у клиентов, должны ставить 
в тупик Цб, но, похоже, безразличны 
казахстанскому собственнику – 
Казкоммерцбанку
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заслуженный констРуктоР 
умеР, не ДожДаВшись кВаРтиРы

П
роблема с Москоммерц-
банком заключается в 
том, что это далеко не 
единичный случай, когда 

банк, мягко говоря, не совсем 
добросовестно ведёт себя со 
своими клиентами. 
В 2012 году заслуженный 
машиностроитель России 
Валерий Николаевич Лушин 
купил на публичном аукци-
оне Росимущества квартиру, 
которую Москоммерцбанк 
выставил на торги, изъяв у 
своего должника. Заплатил 
за неё 7 млн рублей. 
«Указанная сумма по уста-
новленной российским за-
конодательством процедуре, 
через счета Росимущества и 
судебных приставов, была 
перечислена на счёт в Мос- 
коммерцбанке, – писал Лу-
шин в своём заявлении. – Весь 
январь, февраль и март 2013 
года я связывался с рядом со-
трудников банка с просьбой 
выдать мне закладную для 
регистрации права собствен-
ности на приобретённую 
квартиру. К апрелю 2013 года, 
устав от бесконечных просьб 
«подождать ещё», таких же не-
внятных комментариев, что 
«есть устные указания Пензо-
ва В.В. о том, что документы 
вам пока не выдавать, вопрос 
будет решаться неформаль-
но», я письменно обратился 
к председателю правления 
банка Мангазбаевой С.К. с той 
же простой просьбой – чтобы 

банк наконец-таки выполнил 
свои законные обязательства 
и выдал документы, необхо-
димые для оформления права 
собственности. 
24 апреля 2013 года Мангаз-
баева Светлана Кайсановна 
фактически открестилась 
от моей сделки, мол, «я не я, 
и лошадь не моя», цитирую 
выдержку из официально-
го ответа банка (исх. № 21-
03/3378): «30.06.2009 г. банк 

уступил право требования 
по кредитному обязатель-
ству, обеспеченному залогом. 
С момента перехода прав и по 
настоящее время банк не яв-
ляется залогодержателем по 
указанному объекту». 
Вся переписка находится в 
распоряжении редакции. 
И вот здесь вопрос к правоох-
ранительным органам. Если 
квартира была передана не-
коей третьей фирме ещё в 

2009 году, то как в 2012 году 
Москоммерцбанк выставил 
её на продажу? Или речь мо-
жет идти о мошенничестве? 
Получается, банк мог про-
дать на публичных торгах то, 
что ему официально уже не 
принадлежит? Я подчеркну, 
что сделку гарантирует Рос- 
имущество, которое переда-
ло эти деньги непосредствен-
но Москоммерцбанку. И банк 
эти деньги взял. Сейчас на 

дворе 2015 год, и банк до сих 
пор как-то не собирается их 
отдавать, хотя все суды вы- 
играны. Но нарушенное пра-
во до сих пор не восстанов-
лено. 
Впрочем, самое ужасное, что 
заслуженный пенсионер так и 
не дождался торжества спра-
ведливости, скончавшись в 
прошлом году. 
Что за люди работают в этом 
банке?.. 

общество/цена вопроса

Москоммерцбеспредел

суТь вопРоса
москоммерцбанк 
вообще очень непонятное 
учреждение. находясь 
сейчас (согласно рейтингу 
Банки.ру) на 758-й 
позиции по России, а по 
размеру активов – на 161-й 
позиции, этот банк имеет 
очень крупный объём 
просроченной кредиторской 
задолженности в кредитном 
портфеле– более 2,5 
млрд, занимая по этому 
показателю 68-е место 
в рейтинге по России. То 
есть, учитывая общий 
объём капитала, это один 
из худших показателей в 
нашей банковской  
системе. 

я задался вопросом – как 
это возможно? Представ-
ляете, какое качество за-
ёмщиков у этого банка, 

если у него столько невозврат-
ных кредитов. То есть, грубо го-
воря, похоже на то, что банк вы-
даёт кредиты чуть ли не кому 
попало. Если исходить из исто-
рии Ирмы, получается, что этот 
банк живёт не за счёт кредитов, 
а за счёт вот таких сомнитель-

ных судов и непонятных сде-
лок. Например, банк считает, 
что сможет взыскать с тысяч 
таких, как Ирма, сумму, кото-
рая превышает реальный долг 
в несколько раз. И указывает 
её в отчётности. В реальности 
же банк выигрывает, предпо-
ложим, только половину судов, 
потому что у ответчика есть 
куча аргументов в свою защи-
ту. Вот вам и убыток. Поэтому в 
реальности в бюджете Моском-
мерцбанка, как я думаю, зияет 
огромная финансовая дыра, 
если там действительно зани-
маются такими сомнительны-
ми сделками. И более того, судя 
по всему, сейчас пришёл час 
расплаты за такое вольное об-
ращение с финансами. 
буквально на днях вышел рей-
тинг Фитч за 2014 год для рос-
сийских банков. Для Моском-
мерцбанка был подтверж-
дён долгосрочный рейтинг 
дефолта эмитента в иностран-
ной валюте на уровне «CCC», 
тогда как рейтинг по нацио-
нальной шкале составлял всего 
лишь B(rus). B(rus) – расшиф-
ровывается как значительно 
слабая кредитоспособность 

относительно других эмитен-
тов или выпусков обязательств 
в РФ. На данный момент 
финансовые обязательства 
выполняются, однако сохраня-
ется ограниченная «подушка 
безопасности», и способность 
продолжать своевременные 
выплаты зависит от устойчи-
вой и благоприятной деловой 
и экономической конъюнктуры. 
Это означает, что для этого 
банка существует возможная 
угроза дефолта. При этом в 
анализе написано следующее: 
«Чистая прибыль банка явля-
ется высоко волатильной и в 
значительной степени зависит 
от разовых доходов от продажи 
взысканного залогового обе-
спечения…»
то есть Фитч написал ровно 
то же, что и я: удалось просу-
дить долг у таких, как ирма, – 
банк в прибыли. Не удалось 
– банк в убытках. Заниматься 
такими делами под носом Цб 
Москоммерцбанку удавалось, 
пока требования регулятора 
к отчётности банков были не 
такими жёсткими. Но в марте 
Цб объявил об ужесточении 
требований к отчётности бан-

ков. В частности, за апрель 
2015-го банки обязаны уже 
предоставлять ежемесячную 
отчётность по новой форме. 
так, в апреле Москоммерц-
банк впервые показал убыток 
в 139 млн 218 тыс. рублей. А в 
мае эта цифра уже возросла 
до 313 млн 377 тыс. рублей. и 
это при объёме собственного 
капитала 4 млрд 621млн руб- 
лей. При этом всего за один 
месяц собственный капитал 
банка уменьшился на 384 млн 
рублей! то есть читатель может 
сам предположить, когда же 
можно ожидать тот самый 
реальный дефолт для этого 
банка. 
На самом же деле, я считаю, 
эти убытки, видимо, были и 
раньше, но банку, похоже, уда-
валось маскировать их за счёт 
того, что Цб не требовал рас-
крывать структуру прибыли и 
сделок. и вот теперь эта рай-
ская жизнь за счёт несчаст-
ных инвалидов вроде ирмы 
кончилась. Судя по всему, с 
прошлого года, когда Верхов-
ный суд России потребовал от 
судов в обязательном порядке 
присутствия ответчиков по 

делам о взыскании долга, для 
банка начались тяжёлые вре-
мена. А новые требования Цб 
лишь усугубили ситуацию. Всё 
начало выплывать наружу. и не 
только махинации вокруг ирмы 
и лушина. Есть ещё много дру-
гой любопытной информации. 
Как на таких сомнительных 
сделках наживались руко-
водящие сотрудники этого 
банка. Как становились вла-
дельцами дорогущих квартир. 
Куда и как ездили отдыхать за 
счёт банка. и здесь мне очень 
интересно узнать: настоящие 
владельцы Москоммерцбанка 
в лице акционеров Казком-
мерцбанка знают о продел-
ках своего наёмного менед-
жмента в России? и даже 
больше, я считаю, что суще-
ствование такого банка в Рос-
сии наносит очень серьёзный 
ущерб межгосударственным 
отношениям. Поэтому я буду 
пытаться достучаться до пре-
зидента Казахстана Назарба-
ева, чтобы узнать: он имел в 
виду такой казахский бизнес в 
нашей стране, когда говорил о 
братских экономических свя-
зях двух стран?  

В конце своего повество-
вания я хочу немного 
сказать о Валерии Нико-
лаевиче Лушине. Этот 
человек всю жизнь кон-
струировал ракетное 
оружие нашей страны. И 
деньги, которые он вло-
жил в квартиру, – это 
деньги, которые запла-
тило ему государство за 
блестящую работу. Ещё 
раз подчеркну: он их не 
наторговал на рынке, не 
отжал у акционеров, а 

получил в виде премий 
за то, что в самые труд-
ные для страны 90-е не 
сбежал на Запад, а верил 
в свою страну и работал 
в нищенских условиях, 
чтобы наша страна вновь 
поднялась с колен. А 
когда пришла награда за 
доблестный труд, Лушин 
умирает, так и не пополь-
зовавшись плодами сво-
его труда. 
Знаете, у меня просто 
нет слов. Посмотрите, с 

кем работает этот банк: 
несчастная онкоболь-
ная Ирма, заслуженный 
конструктор Лушин. А 
в моём редакционном 
портфеле ещё десятки 
историй на эту же тему 
о страданиях героев, на 
которых нынче без слёз 
смотреть нельзя, потому 
что люди в букваль-
ном смысле последнее 
отнесли в этот банк. Так 
что продолжение сле-
дует. 

напоследоК
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-с
тепан Ген-
надьевич, в 
п о с л е д н е е 
время рос-
сийские вла-
сти неустан-
но заявляют 
о том, что пик 
кризиса ми-

новал. Так ли это?
– Заявления наших властей 
обычно имеют тенденцию 
сбываться с точностью до на-
оборот. И кризис, конечно, не 
пройден. Кризис в России по 
большому счёту сейчас только 
набирает обороты. И всё это 
вовсе не из-за санкций. Кризис 
начался ещё в конце 2012 года, 
когда начало падать потребле-
ние электроэнергии, начали 
сокращаться перевозки грузов 
по железным дорогам.
Другое дело, что до российских 
экономистов только сейчас ста-
ло доходить, что всё это очень 
грустно. Вот ВЭБ снова прогно-
зы понизил по росту ВВП в апре-
ле. Хотя, в общем, говорить о 
ежемесячных цифрах роста ВВП 
в России просто смешно. Но тем 
не менее наши экономисты се-
рьёзно  об  этом  разговаривают. 
– вы согласны с расхожим 
мнением о том, что насту-
пивший кризис – это наша 
расплата за крым?
– Нет, всё было предопределе-
но. Крым просто ускорил сам 
процесс и высветил всю аб-
сурдность экономической мо-
дели в России.

ПРеимущестВа были убиты 
центРальным банком
– в этой связи может ли 
кризис стать для нас этаким 
толчком? Спровоцировать 
изменения в системе? Сей-
час, например, много гово-
рится о развитии производ-
ства, импортозамещении.
– Нынешняя модель полити-
ческого устройства не конку-
рентоспособна. Эта модель 
олигархического государства 
не эффективна, она живёт в 
нарушение фундаментального 
принципа устойчивости соци-
альных систем. И тот метод се-
лекции управленческих кадров,  
политической, экономической 
элиты, который действует сей-
час, ущербен, потому что вы-
бираются не лучшие, а худшие. 
Такая система не жизнеспособ-
на, она способна только к ре-
продукции самой себя, не более 
того. Но соки у страны уже за-
кончились, сосать больше нече-

го. Что мы сейчас и наблюдаем. 
Бюджет пустой, золотовалют-
ные резервы почти иссякли. 
Кроме трубы и пары месторож-
дений, в стране практически 
ничего уже и не осталось. Это 
называется вырождение. 
Что до импортозамещения, так 
это всё пустые разговоры. Все 
преимущества, которые мог-
ли получить представители 
местной власти в связи с обес-
цениванием рубля, были убиты 
Центральным банком (ЦБ), ко-
торый сделал кредитные ресур-
сы  недоступными.  Это первое. 
Второе. Что необходимо для 
развития промышленности и 
экономики? Прежде всего со-
блюдение правил игры – за-
конности. И самое главное, 
нужно железное соблюдение 
права на частную собствен-
ность. У нас в стране это право 
не соблюдается. Поэтому го-
ворить о каком-то конкурент-
ном преимуществе или разви-
тии чего-то не приходится. 
Кроме того, посмотрите на 
ситуацию в промышленно-
сти. Инженерно-технических 
кадров как минимум два по-
коления уже нет. А для раз-
вития промышленности, да 
и любого бизнеса, нужны 
ресурсы и кадры. Ни того ни 
другого нет – плюс полити-
ческим руководством страны 
постоянно меняются правила 
игры. 

– можете привести приме-
ры?
– Да, пожалуйста! Взять хотя 
бы ЮКОС,  или историю с Ев-
тушенковым, или все эти нало-
говые манёвры. Или вот отбор 
пенсий. Ведь что они сделали? 
Они взяли и изъяли из эконо-
мики длинные деньги, отобрав 
у людей накопительную часть 
пенсии. Вот и всё. А потом ещё 
ставочку загнали. Такой махро-
вый непрофессионализм надо 
ещё поискать! 

осноВная угРоза Рублю 
исхоДит от Рынка Долга
– как вы объясняете то, что 
произошло в конце про-
шлого года? Рубль цБ на-
рочно обвалил?

– Никто нарочно не ронял 
курс. Я ещё в конце 2013 года 
говорил о грядущем падении 
национальной валюты. Основ-
ная угроза рублю исходит от 
рынка рублёвого долга – как 
государственного, так и кор-
поративного. И в определён-
ный момент, после того как 
обрезали внешнее финанси-
рование, начался исход инве-
сторов из всех развивающихся 
рынков, и в частности из Рос-
сии. У ЦБ валюты нет, потому 
что вся валюта уже расписана 
под погашение внешнего дол-
га, защищать рубль он не мог. 
Сначала было попытался, но 
быстро понял, что скоро оста-
нется без валюты. И всё. 
Вот конкретный пример. Что 
случилось с рублём, когда На-
биуллина ночью, вернее рано 
утром, повысила ставку? Её 
взял рынок и переехал на 23 
рубля. Потому что это рынок 
облигаций, а она резко подня-
ла кривую доходности. И как 
раз когда открылся Лондон, у 
многих фондов начались проб-
лемы с их позициями, которые 
инвестируют в российский 
рублёвый долг, и началась 
принудительная ликвидация 
позиций. Вот и всё, что про-
изошло. Это «горячие деньги», 
инвестиционный капитал. 
Когда у вас очень слабый ЦБ, у 

которого практически нет воз-
можностей защищать нацио-
нальную валюту, происходят 
вот такие катаклизмы.  
– А что происходит сейчас? 
курс вроде укрепился. на-
долго ли?
– Сейчас происходит то же са-
мое – «горячие деньги». При-
ходит иностранный капитал, 
они снова инвестируют в рос-
сийские облигации, которые 
отличаются высокой доход-
ностью, при том, что ставки 
по всему миру низкие. При 
этом сейчас всё это может 
начать сворачиваться, и ЦБ 
снова окажется в той же ситу-
ации, в какой был уже в ноя-
бре-декабре прошлого года. 
Я думаю, что в течение года 

мы увидим ставку от ЦБ и 
свыше 30%. Что до курса, у 
меня первая цель сейчас сто-
ит – 125 рублей и выше. 
Вообще, анализ политики 
нашего ЦБ – это скорее к 
психиатрам. Потому что это 
в психиатрии умственную 
неполноценность пациента 
определяют, когда он повто-
ряет одни и те же ошибки из 
раза в раз. Вот ЦБ у нас зани-
мается тем же самым. Как он 
действовал в 2008 году, так 
он действует и сейчас. И ста-
вить стабилизацию рынка 
в заслугу ЦБ – это смешно. 
Вы же не хотите сказать, что 
Набиуллина настолько могу-
щественна, что смогла раз-
вернуть рынок нефти! А по-
смотрите, развернулся рынок 
нефти – и рынок стабилизи-
ровался. Лучше бы они во-
обще ничего не делали в ЦБ. 

Втб и сбеРбанк – банкРоты?
– Активная зачистка проб-
лемных банков поможет си-
стеме стабилизироваться?
– Что значит «проблемные 
банки»? Если я вам скажу, что 
банк ВТБ или Сбербанк – бан-
крот, вы мне поверите? А я вам 
это говорю. У них огромный 
разрыв между активами, пас-
сивами и собственным капи-
талом. 
В ВТБ уже триллион рублей 
закачали, не меньше, а всё без 
толку. 
Потому что капиталы из этих 
банков выводятся. Собствен-
ный капитал. И у нас сейчас 
все банки в таком состоянии. 
Ведь банки ложатся не тогда, 
когда у них разрыв между пас-
сивами, активами и собствен-
ным капиталом, а когда у них 
наступает кассовый разрыв.
Или вот возьмём, к приме-
ру, Банк Москвы. Там дырка 
была чуть ли не в 300 млрд 
рублей. А по балансу всё хо-
рошо, всё прекрасно, потому 
что это займы иностранным 
компаниям. Висит на балан-
се актив – называется «долг 
иностранным компаниям». 
А на самом деле эти деньги 
были выведены, и этот долг 
никогда не будет возвращён. 
Кто принимал решение? Кре-
дитный комитет. Разве, что-
бы получить кредит, не нуж-
но  «заносить» 5–8% в любой 
банк? Таковы реалии нашего 
бизнеса. 

Возьмите отчётность ВТБ, 
возьмите отчётность Сбер-
банка, там тоже полно зай- 
мов иностранным компани-
ям. Не так ли выводятся ка-
питалы? А потом говорится, 
что иностранные компа- 
нии нам должны больше, 
чем мы им. 
Кого вы смешите? Говорят, у 
нас идёт борьба с выводом ка-
питала и отмыванием денег. 
Ну, извините! Ведь всем из-
вестно, что у нас самый боль-
шой «енот» в стране – это ЦБ, 
который всё контролирует. 
И как там решаются вопросы, 
тоже все прекрасно знают. 
– в чём опасность того, 
что в итоге на рынке могут 
остаться только крупные 
госбанки?
– На рынке исчезает конку-
ренция – это первое. И вто-
рое – по приказу откуда-то в 
один прекрасный день вам 
могут закрыть все ваши ва-
лютные счета и конвертиро-
вать по любому удобному го-
сударству обменному курсу. 
Либо, как это было в ноябре-
декабре, банки перестанут 
выдавать кредиты. Ведь в 
конце прошлого года ни Сбер-
банк, ни ВЭБ никого не креди-
товали. Даже не перекреди-
товывали бизнес, у которого 
кредитная история прекрас-
ная за 12–15 лет.
– вы нарисовали просто 
апокалиптический сцена-
рий. но всё-таки есть ли 
надежда, что, достигнув 
дна, мы как-то начнём под-
ниматься?
– Дело в том, что в первые 
годы после Октябрьской 
революции 1917 года у нас 
была уничтожена нацио-
нальная элита. А именно эта 
тонкая прослойка во многом 
определяет пути развития 
страны и общества – без эли-
ты общество постепенно де-
градирует. Вот сейчас мы уже 
дошли, что называется, до 
ручки. 
Хорошо то, что в такие вре-
мена, которые сейчас насту-
пили, появляется надежда 
на какие-то изменения. Но 
не факт, что они наступят. 
Смотрите: с одной сторо-
ны, у страны нет времени, 
мы уже дошли до точки, а с 
другой – нет запроса на из-
менения. Вот такая патовая 
ситуация. 

александра ПИМеноВа
Финансовый кризис, падение курса рубля, исчезновение 
среднего класса – обо всём этом известный финансовый 
аналитик Степан Демура предупреждал ещё в конце 2013 
года. Однако то, во что ещё два года назад многим из 
нас верилось с трудом, теперь стало 
реальностью. Вот и сегодня, пока 
российские власти бодро рапортуют 
об успехах в импортозамещении 
и хвастают своими победами над 
кризисом, Степан Демура уверяет: 
самое худшее ещё впереди.

горячие деньги
Курс доллара достигнет 125 рублей, а ставка рефинансирования Цб – 30%:  
кризис только набирает обороты, считает Степан Демура ТАСС

тот метод селекции управленческих 
кадров,  политической, 
экономической элиты, который 

действует сейчас, ущербен, потому что 
выбираются не лучшие, а худшие

общество/кризис
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П
олицейские задер-
жали 19-летнюю 
приезжую из Кирги-
зии Айнагуль вскоре 
после того, как она 
выбросила свою но-
ворождённую дочь 
в реку. Айнагуль 
приехала в Москву 

на заработки, чтобы помочь 
родителям. В столице она по-
знакомилась с молодым чело-
веком и забеременела от него. 
Когда пришло время рожать, 
приехала «скорая» и отвезла 
Айнагуль в родильный дом. 
После родов она сказала: «Как 
я теперь с ребёнком покажусь 
на глаза родителям, что им ска-
жу? Что мой парень сбежал?»  
На следующий день она уто-
пила своего ребёнка. На ручках 
мёртвой девочки осталась бир-
ка с номером роддома и датой 
её рождения. Благодаря этому 
полицейские вышли на след де-
тоубийцы.
Случаи, когда молодые матери 
из числа мигранток убивают 
или просто бросают своих ма-
лышей, не единичны. Нежелан-
ных детей мигранты выкиды-
вают, подбрасывают, продают 
попрошайкам или сдают им в 
аренду. Поэтому детям, брошен-
ным в роддомах и попавшим 
в московские приюты, можно 
сказать, повезло. Малышам га-
рантированы медицинская по-
мощь, еда, крыша над головой 
и жизнь. 

В РоДДом – без ДокументоВ, 
но с инФекцией
Полномочный представитель 
президента РФ в Северо-За-
падном федеральном округе 
Николай Винниченко недавно 
заявил, что родильные дома 
Санкт-Петербурга уже просто 
физически не могут вместить 
всех беременных женщин из 
Центральной Азии. По его сло-
вам, каждый пятый житель Пи-
тера – трудовой мигрант.
Я позвонила в несколько род-
домов. «Во всех роддомах сей-
час такая проблема, – пояснили 
мне в роддоме при ГКБ № 20.  – 
Еженедельно мы отсылаем со-
ответствующую статистику в 
Департамент здравоохранения, 
там её анализируют». В род-
доме при ГКБ № 15 г. столицы 
мне ответили, что принимают 

абсолютно всех рожениц, в том 
числе без регистрации. 
Мне довелось снимать сю-
жет в роддоме на Соколи-
ной Горе телепрограмму. Это 
был шок. Машины «Скорой» 
привозили туда бомжей, не-
легальных и легальных ми-
грантов, рожениц вообще без 
документов. Часто только в 
больнице, уже после родов, 
выяснялось, что у роженицы, 
например, гепатит. Стафило-
кокки, синегнойная палочка –  
эти инфекции были там ря-
довым явлением. Заражались 
ими и здоровые изначально 
мамы с новорождёнными. 
Отсутствие документов, на-
личие инфекции – ещё не все 
проблемы рожающих в России 
мигранток. Они всё чаще остав-
ляют своих детей в роддомах. 
Причины просты: нежелание 
брать в чужой стране на себя 
лишнюю обузу и опасение по-
рицания со стороны родствен-
ников. Зачастую мать даже 
не всегда может назвать отца 
своего ребёнка. При этом в вос-
точном обществе, пронизан-
ном традициями, дочь, принёс-
шую ребёнка от неизвестного 
отца, могут выгнать из семьи.  

гРажДанин РоДился
Отдельный вопрос – путаница 
с документами на детей. Кто 
они? Граждане России? Гражда-
не Киргизии, Таджикистана, Уз-
бекистана? Число брошенных 
гастарбайтерами детей только 
в столице измеряется ежегодно 
сотнями, а число отправлен-
ных на родину – единицами. 

По закону ребёнок, который 
находится на территории Рос-
сийской Федерации и родители 
которого неизвестны, стано-
вится гражданином Россий-
ской Федерации, если родители 
не объявятся в течение шести 
месяцев со дня его обнаруже-
ния.
Конечно, роженицы-мигрант-
ки  – это дополнительная на-
грузка для роддомов. Но коль 
скоро государство считает воз-
можным принимать гастар-
байтеров в таком количестве, 
необходимо планировать в со-
ответствующем количестве и 
медперсонал, а также стацио-
нары, которые способны ока-
зать им медицинскую помощь. 
В том числе родовспоможение. 
Учитывая, что определённая 
часть мигрантов всё же будут 
иметь нелегальный статус, ме-
дицинские учреждения России 
должны на этот счёт иметь 
чёткие правовые инструкции. 
К усыновлению брошенных в 
России детей имеет смысл при-
влекать национальные диаспо-
ры. И конечно, желательно, что-
бы в странах, отправляющих в 
Россию мигрантов, больше за-
думывались о состоянии своих 
беременных гражданок. Ведь 
у той же Киргизии ресурсы 
для решения детского вопроса 
есть: в прошлом году мигранты 
только через банки перечис-
лили в республику свыше мил-
лиарда долларов доходов от 
своей работы в России. Причём 
только из Москвы и области – 
несколько сотен миллионов 
долларов. 

общество/ ситуация

Российские роддома 
не в состоянии вместить 
всех рожениц из числа мигрантов

Тяжёлые 
роды

Леонид 
РошАЛь, 
педиатр, 
хирург, доктор 
медицинских наук, 
профессор: 

Александр 
миХАйЛов, 
генерал-лейтенант 
полиции: 

Борис 
АЛьТшуЛЕР, 
руководитель 
общественной 
организации «Право 
ребёнка», член 
общественной 
палаты РФ: – Врачи обязаны 

предоставить 
помощь любому 
человеку 
независимо от 
гражданства, 
состояния 
кошелька или 
национальности. 
А всё остальное  – 
это уже дело не 
врачей,  
а политиков. Даже 
во время войны, 
если пленный 
солдат противника 
оказывается 
раненым, врач 
обязан его 
вылечить.

– Страна, в 
которой медики 
не приходят 
на помощь 
человеку в такой 
экстренной 
ситуации, да 
ещё и пытаются 
оправдать 
свои действия, 
обречена.

– Роженицы без 
документов  – это 
вопрос  
к ФМС России. 
Думаю, имеет 
смысл выделить 
для них отдельный 
роддом или 
создать  
в роддоме 
какое-то 
специальное 
отделение, 
изолированное от 
других.
В свете 
сокращения 
медработников 
это 
проблематично, 
но необходимо.

Ирина МнИШеК
По статистике, сегодня примерно каждый 10-й младенец 
в столице рождается в семье иностранных граждан. 
Российская медицина и общество оказались перед 
политической, финансовой и моральной дилеммой: как 
реагировать на роды мигранток? Ведь оплачиваются 
они из российского бюджета и налогов граждан России. 
Проблема не только в переполненных роддомах. Всё чаще 
дети мигрантов пополняют дома малютки. 
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о
том, что оформить 
паспорт сложно, я 
знал заранее. С мо-
мента вхождения 
Крыма в состав РФ 
прошло уже боль-
ше года, но из двух 
десятков моих зна-
комых новые доку-

менты смогли получить всего 
14. Попробовав сделать это 
самостоятельно, я понял по-
чему. 

нет очеРеДи – нет ПРоблемы
Как водится, процесс оформ-
ления документа начался с 
похода в отделение УФМС. 
Однако уже с первых же ми-
нут выяснилось: надеяться, 
что заветная бордовая кни-
жечка вскоре окажется в кар-
мане, явно не стоит. Прежде 
всего из-за гигантских оче-
редей. Поначалу подавать за-
явления можно было чуть ли 
не ежедневно, отчего перед 
зданием Железнодорожного 
райотдела крымской столи-
цы с раннего утра выстраи-
валась длиннющая очередь. 
Непорядок, решили чинов-
ники, к чему демонстриро-
вать всем это столпотворе-
ние? А ну как кто спросит, 
что это тут за майдан? И пе-
реиграли – подать заявление 
теперь можно где два раза в 
неделю, а где и три, но в те-
чение всего двух-трёх часов! 
Толпы людей таким образом 
убрали с глаз долой, а в кон-
кретном Железнодорожном 

райотделе ещё и упрятали 
на задний дворик, чтобы не 
портить вид фасада здания. 
Нет толпы у парадного рай-
отдела – стало быть, нет и 
проблемы. 
Но и попав наконец на при-
ём, следует запастись олим-
пийским терпением. Сперва 
всех желающих получить 
российские документы 10 
дней проверяют на наличие 
судимости. Чего скрывать, 
судимости на полуострове 
имеются у многих, даже у 
меня самого: без малого 20 
лет назад получил два года 
за клевету в адрес одного су-
дьи, а заодно всех властных 
институтов Украины и за 
антигосударственную дея-
тельность (на беду, я работал 
в заметном русскоязычном 
издании). В 2001 году меня 
полностью оправдали и даже 
извинились. Но где надо, ви-
дать, «пометили»: когда я два 
года назад вклеивал фотогра-
фию в украинский паспорт 
по случаю своего 45-летия, в 
том же райотделе мне дали 
понять, что о моей судимости 
они осведомлены. С перехо-
дом Крыма под российский 
флаг изменилось многое, но 
только не отношение к сня-
тым судимостям. О них пом-
нят, и из-за них сроки выдачи 
документов затягиваются. 
Иногда – очень затягивают-
ся. Мой знакомый, в прошлом 
бандит (в 90-е в Крыму это 
слово было не приговором, а 

обычной профессией), ждал 
своего паспорта ровно пять 
месяцев – погашенная в 1999 
году судимость явно дала о 
себе знать.

коРенные кРымчане не могут 
Получить Документы
А вот ещё заморочка: теоре-
тически вместе с новым па-
спортом крымчане должны 
получать карты СНИЛС (стра-
ховой номер индивидуально-
го лицевого счёта). Получил 
паспорт на руки – следуешь 
в отделение Пенсионного 
фонда за зелёной карточкой. 
Вначале всё так и было, но 
затем, вероятно, коррективы 
внёс растущий поток граж-
дан с новыми документами. 
В некоторых отделениях кар-
ты СНИЛС стали выдавать 
только пенсионерам, ото-
двинув остальных смертных 
на более поздние сроки. А 
как устроиться на работу без 
свидетельства пенсионного 
фонда? Ладно ещё в частное 
предприятие возьмут. А на 
госслужбу?
Другая беда – прописка. Есть 
у меня знакомый, уже пожи-
лой человек, коренной сим-
ферополец. Всю жизнь он 
прожил в старом доме, а не-
сколько лет назад городское 
коммунальное хозяйство 
объявило этот дом (памят-
ник архитектуры, кстати) 
аварийным и приступило к 
его капитальному ремонту, 
предварительно заставив 
всех жителей оттуда выпи-
саться. Дом отремонтирова-
ли, прежние жители в него 
успешно возвратились, но 
всем им в паспорта простави-
ли временную прописку, объ-
яснив, что через год заменят 
её постоянной. А через год 
случилась «крымская весна». 
Так и остались все жители с 
временной пропиской – те-
перь получить российские 
паспорта они не могут.

кРым – это Россия? 
Но вот заветный день полу-
чения паспорта с двуглавым 
орлом наконец наступил. 
Прихожу в райотдел, на вся-
кий случай прихватив с со-
бой старый, украинский, 
паспорт. Жду, что его то ли 
«погасят» печатью «недей-
ствительно», то ли и вовсе 
изымут. Однако мне отдают 
новые документы, пред-
лагают проверить ошибки, 
расписаться, возвращают 
две лишние фотографии, 
скупо поздравляют и… всё! 
А как же украинский па-
спорт? Куда его девать? 
А его, говорят, оставьте себе 
на память. Нетрудно себе 
представить, что и всем 
остальным симферополь-
цам точно так же оставля-
ют их украинские паспор-
та. Безо всяких гашений и 
штампов. Ничего себе па-
мять! Фактически в Крыму 
нынче живут 2 млн человек 
с двойным гражданством! 
Или, если угодно, с множе-
ственным – в данном слу-
чае формулировка дела не 
меняет. Целый российский 
регион, у граждан которого 
по два паспорта, не странно 
ли? При этом как минимум 

у 100 тыс. молдаван их во-
обще по три, потому что ещё 
до того, как обзавестись 
российскими документами, 
они выправляли себе укра-
инские. Сделать это за мзду 
в Донбассе было нетрудно. 
Но зачем мне, новоиспечён-
ному российскому гражда-
нину, украинский паспорт? 
В райотделе объяснили так: 
у многих крымчан имеются 
родственники в сопредель-
ных областях Украины, и 
для того, чтобы облегчить 
поездки к ним через границу 
в сегодняшних непростых, 
мягко скажем, условиях, 
украинские паспорта остав-
ляют на руках. С российским-
то могут и вовсе из Крыма не 
выпустить. А с украинским 
пропустят. Конечно, с одной 
стороны, можно понять: вре-
мя нынче непростое, и забо-
та о гражданах оправданна. 
С другой – непонятно, как 
впоследствии российские 
правоохранительные орга-
ны намерены поступать с об-
ладателями двух паспортов? 
Ведь в Крыму таковых даже 
искать не надо: задерживай 
кого хочешь и припирай к 
стенке за нарушение феде-
рального законодательства. 

испытано на себе

Родина  
не ждёт
Власти Крыма рапортуют в Москву, что 98% местных жителей 
уже обзавелись российскими паспортами. Где-то даже 
мелькнула странная статистика – мол, выдано 2,3 млн паспортов 
при том, что в республике живёт всего-то порядка 2 млн человек. 
А как на самом деле? Урождённый крымчанин и обозреватель 
«Нашей Версии» Руслан ГОРЕВОй испытал на себе, каких усилий 
стоит получение российского документа.

оформить российский  
паспорт в Крыму совсем не так 

просто,как об этом говорят

КсТаТи
официально сообщается, что российские паспорта 
получили уже 98% жителей крыма. откуда взялась 
такая цифра? Дело в том, что в прошлом году на 
полуострове поселились порядка полумиллиона 
человек: примерно 300 тыс. человек «понаехали» 
из Донбасса, ещё 100 тыс. – из остальных областей 
украины и примерно столько же – из молдавии. 
Сегодня в дорожном потоке у каждой десятой 
машины – молдавские номера. При этом их 
владельцы – новообращённые россияне. Сперва 
паспорта выдавали вообще всем желающим, иногда 
даже не глядя на то, где был прописан владелец 
украинского документа. А считают, отталкиваясь 
от 2 млн коренных жителей, а не от реальных 2,5 млн 
вместе с «понаехавшими». оттого-то и расхождения 
у официальной статистики с реальностью.

Мнение
– С выдачей паспортов 
действительно имеются 
разного рода сложности. К 
примеру, я считаю, что следует 
упростить процедуру получения 
российского гражданства 
уроженцам Крыма, проживавшим 
на территории полуострова и на 
момент проведения крымского 
референдума 16 марта имевшим 
украинскую прописку. Обращений 
от граждан поступает очень много. 
люди, родившиеся в Крыму, 
имевшие ранее крымскую прописку, 
но вынужденные по каким-то 
причинам уехать с территории 
полуострова и прописаться в другом 
месте, не могут автоматически 
получить российское гражданство. 
У многих из них, кстати, осталось 
жильё в Крыму. На мой взгляд, 
это существенное упущение. Но,  
чтобы его исправить, нужно внести 
соответствующую поправку в закон 
«О гражданстве». 

Сергей 
цЕков,

член Совета 
Федерации  

от Республики 
крым:

ТАСС
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Екатерина СЕРГУНИНА, 
фитнес-эксперт:

– Действительно, умеренная дви-
гательная активность (достаточно 
совершать ежедневные пешие про-
гулки) является отличной профи-
лактикой сердечных заболеваний. 
Ходьба должна быть достаточно 
быстрой, чтобы ускорить пульс и 
дыхание. в это время сердечная 
мышца начинает работать эффек-
тивнее и перекачивает при каждом 
ударе больше крови, соответственно 
доставляя больше кислорода и пита-
тельных веществ к другим орга-

нам. в результате прогулок бодрым 
шагом сердечная мышца укрепля-
ется, повышается тонус сосудов, что 
служит прекрасной профилактикой 
ишемической болезни. кроме того, 
пешие прогулки помогают умень-
шить количество жира в теле, что 
способствует оздоровлению сер-
дечно-сосудистой системы и орга-
низма в целом. Ходьба в быстром 
темпе подходит людям всех воз-
растов и уровней подготовленно-
сти благодаря щадящей нагрузке на 
суставы. ну и, конечно, чтобы сохра-
нить сердце здоровым, тренировки 
должны быть регулярными.

Д
олгое сидение перед теле-
визором и компьютером не 
приводит к проблемам со 
зрением у подрастающего 

поколения, утверждают амери-
канские учёные.
Сотрудники Государственного 
университета Огайо в течение  
20 лет наблюдали за 4,5 тыс. детей 
в возрасте от 6 до 11 лет. В част-
ности, их интересовало, сколько 
времени участники эксперимента 
проводят у голубого экрана или 
компьютера, а также на каком 
расстоянии от глаз находится мо-
нитор. В результате исследовате-
ли не обнаружили никакой связи 
между развитием близорукости и 
проводимым у экрана временем. 
Никак не влияло на здоровье глаз 
и расстояние до дисплея. За два 

десятилетия в испытании уча-
ствовали разные поколения экра-
нов, выполненные по разным тех-
нологиям, и ни один из них, даже 
самые старые модели, не портил 
зрение. «Телевизор и компьютер 
многие годы считались главной 
причиной развития близоруко-
сти. Наше исследование показы-
вает, что это не так», – отметила 
руководитель проекта профессор 
Карла Задник. Впрочем, это не 
значит, что детям можно постоян-
но «зависать» у экрана. Эксперты 
советуют родителям предлагать 
им альтернативные виды досуга 
– спорт и прогулки на свежем воз-
духе. Как показало исследование, 
чем больше времени ребёнок про-
водит на улице, тем меньше риск 
ухудшения зрения.

ГоВоРят, Что
телевизор и компьютер не портят зрение

ГоВоРят, Что 
пешие прогулки 

защищают от инфаркта

х
одьба в быстром темпе значительно 
снижает риск сердечного приступа – 
к такому выводу пришли американ-
ские учёные. 

Группа исследователей из Гарвардского 
университета под руководством Якоба 
Саттельмэйера на протяжении 12 лет сле-

дила за уровнем физической активности 
почти 40 тыс. женщин, средний возраст 
которых составлял 54 года. За это время 
579 участниц, не друживших со спортом, 
перенесли инфаркт. Согласно результатам 
исследования, у дам, которые привыкли 
энергично шагать, вероятность сердечно-
го приступа на 37% ниже, чем у их более 
медлительных подруг. А хотя бы два часа 
быстрой ходьбы в неделю снижают этот 
же риск на 30%. Вообще быстрая ходь-
ба  – идеальный вариант для людей в зре-
лом возрасте и тех, у кого есть проблемы 
с суставами или позвоночником, ведь бег 
оказывает слишком большую нагрузку на 
колени и спину. Доктор Саттельмэйер со-
ветует всем совершать пешие прогулки в 
качестве отличной тренировки сердечно-
сосудистой системы. Определить, что вы 
идёте достаточно бодрым шагом, поможет 
маленькая хитрость: вы должны быть в 
состоянии говорить, но не петь. Если мо-
жете петь – ускорьтесь, а если вам трудно 
говорить – немного сбавьте темп.

Юрий ХОДАКОВСКИй, 
врач-офтальмолог:

– Любой светящийся экран 
вреден для глаз. Смотря на 
него долгое время, мы поне-
воле начинаем прищури-
ваться. Это вредно, поскольку 
помимо обычной нагрузки 
глаз оказывается сжатым 
мышцами и веками, в резуль-
тате чего он удлиняется.  
А удлинение глазного яблока 
служит предпосылкой близо-
рукости. Телевизор безопа-
сен для зрения только в том 
случае, если вы сидите от 
него на расстоянии, равном 
шести диагоналям экрана, 
как в кинотеатре. Поэтому 
очень плохо, когда в неболь-
шой комнате вешают огром-

ную «плазму» и сидят перед 
самым экраном. что касается 
компьютера, то расстояние 
от глаз до монитора должно 
быть не менее 60–70 санти-
метров. однако мы обычно 
ставим его ближе. Это опять 
же светящийся экран. в 
середине 1990-х годов мы 
проводили такое исследова-
ние: ребёнок играет в ком-
пьютерную игру, при этом у 
него измеряется темпера-
тура мышц, отвечающих за 
хрусталик. Так вот, уже через 
20 минут температура повы-
шалась на два градуса. о 
чём это говорит? о резком 
притоке крови и постоянном 
напряжении мышц. Поэтому 
родителям необходимо огра-
ничивать время пребывания 
детей у монитора.

КоММентаРИй

КоММентаРИй

материалы подготовила Виктория НазароВа. Фото: LORI

наше подмосковье

татьяна нИжеГоРоДСКая
Кризисные тенденции 
в экономике негативно 
сказываются на инвестиционной 
активности страны. На днях 
губернатор Подмосковья Андрей 
Воробьёв открыто признал, 
что ситуация с привлечением 
инвесторов складывается 
не столь радужно, как в 
предыдущие годы. «Ситуация 
сложная, но мы должны 
сохранить темп по привлечению 
инвестиций, – заявил губернатор. 
– И то, что за последнее время 
нам удалось открыть 45 
современных предприятий, 
показывает, что усилия оказались 
не напрасными». 

о
тметим, что все по-
следние годы Мо-
сковская область 
прочно удерживает 
лидерские позиции 
по инвестиционной 
привлекательно-
сти среди всех рос-
сийских регионов. 

Однако тревожные тенденции 
по замедлению темпов намети-
лись ещё в прошлом году. Так, по 
итогам 2014 года рост инвести-
ций составил 4%. В связи с этим 
власти региона разработали и 
представили новую стратегию 
по привлечению инвесторов. 

По информации Министерства 
инвестиций и инноваций Мо-
сковской области, в документе 
выделяется 17 приоритетных 
отраслей, в которых планирует-
ся разработать первые 100 про-
ектных предложений. 
Эксперты отмечают, что планы 
региональных властей более 
чем реалистичные. К тому же 
близость к Москве при одно-
временно менее дорогостоящей 
рабочей силе и не столь дорогих 
земельных участках заставля-
ет представителей бизнеса всё 
чаще задумываться о реализа-
ции своих проектов именно в 
Подмосковье. 
Подтверждением тому служат 
цифры официальной статисти-
ки. Так, по итогам 2011 года объ-
ём инвестиций в основной капи-
тал составил 15 млрд долларов, 
в 2012-м – 17 млрд, в 2013-м – 
19,2 млрд долларов. «Ключевая 
задача – добиться как минимум 
триллиона инвестиций в год, 
– заявил министр инвестиций 
и инноваций Московской обла-
сти Александр Ганов. – На фоне 
этих целей один из приорите-
тов – развитие поддержки ин-
вестиционной деятельности в 
каждом муниципалитете. Для 
них ключевой фокус – малый 
бизнес, что даст и те же рабочие 
места, и прилив инвестиций в 
заданных объёмах». 

Особое внимание власти реги-
она планируют уделить госу-
дарственно-частному партнёр- 
ству, приглашая инвесторов к 
участию, например, в инфра-
структурных и социальных 
проектах. Механизм ГЧП такого 
рода предполагает, что инве-
стор вкладывает деньги в стро-
ительство какого-либо социаль-
но значимого объекта, а в обмен 
от государства получает гаран-
тированный поток клиентов на 
весь срок окупаемости проекта. 
«Таким образом государство 
может получить современный 
медицинский центр или какой-
то другой объект, вложив мини-
мум бюджетных средств», – от-
мечает Александр Ганов. 
Другой приоритетной задачей 
в области привлечения инве-
стиций в Подмосковье считают 
развитие промышленных кла-
стеров. Именно они по планам 
чиновников должны стать ос-
новными центрами притяжения 
инвестиций. В настоящее время 
в регионе уже функционирует 
несколько подобных площадок. 
Одна из них  – биотехнологиче-
ский кластер в Химках. Также в 
области работает ОЭЗ «Дубна», 
справедливо считающаяся од-
ним из самых успешных реали-
зованных проектов. Общий объ-
ём инвестиций в ОЭЗ составил 
более 130 млн долларов. Всего 

же благодаря развитию этого 
кластера в регионе было созда-
но 1,2 тыс. новых рабочих мест. 
Подтверждением популярно-
сти и привлекательности ин-
дустриальных парков в Подмо-
сковье служит и тот факт, что 
сегодня резидентами уже дей-
ствующих парков стали такие 
крупные компании, как Tetra 
Pack, Metro, Nestle, Campina, 
Bayer, Mars и многие другие. 
«Бизнес сам выбирает эффек-
тивные пути и выводит пред-
приятия в область. Крупные 
компании, такие как LG или 
Toyota, создают в Подмосковье 
свои головные российские офи-
сы», – добавляет Александр Га-
нов. 
Вместе с тем, для того чтобы 
уже начавшиеся процессы по 
привлечению крупных инвесто-
ров не заглохли, а продолжали 

развиваться, области необходи-
ма развитая транспортная ин-
фраструктура. 
Среди самых крупных проек-
тов подобного рода в регионе 
можно выделить строительство 
Центральной кольцевой авто-
дороги, которое должно быть 
завершено уже к 2018 году. Как 
отмечают аналитики, ЦКАД по-
может решить проблему грузо-
вых перевозок, оттянув входя-
щие потоки от Москвы. Кроме 
того, благодаря ЦКАД в Подмо-
сковье можно будет наладить 
транзитную логистическую ин-
фраструктуру. 
Ещё один проект в сфере транс-
порта – строительство транс-
портно-пересадочных узлов. 
Всего их будет построено 120, а 
первая очередь из 12 узлов бу-
дет введена в эксплуатацию уже 
в будущем году. 

Как в Москве, только лучше
Подмосковье привлекает всё больше инвесторов

здоРовье

LORI

РиА новости
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и
скали подходящую улицу 
не только историки, но и 
артисты, с которыми Вла-
димира Семёновича связа-
ла судьба. По адресу Ниж-
ний Таганский тупик, дом 
3 находится дом-музей 
актера, поэта и певца, ра-
дом Театра на Таганке, 

где работал Высоцкий.  «Верхний 
и Нижний Таганские тупики когда-
то были тупиками, но после пере-
стройки это уже единая улица. Она 
начинается у Верхней Радищевской 
улицы, у нее же и заканчивается», 
- сказал заммэра столицы по соци-
альным вопросам. Кому-то выбран-
ные варианты показались не до-
статочными величины актера. На-
пример, легендарный экс-директор 
Театра на Таганке Николай Дупак 
(именно он в 1964 году познакомил 
Любимова с Высоцким) сказал кор-
респонденту «Нашей Версии»: «У 
нас в столице огромные проспекты 
носят имена советских номенкла-
турщиков, о которых сегодня уже 
никто и не помнит. Если называть, 
то как минимум площадь, станцию 
метро или большой проспект!»
Споры идут нешуточные, хотя Влади-
мир Высоцкий умер не вчера, а 35 лет 
назад. Почему же вдруг сейчас все обе-
спокоились этим вопросом? Оказыва-
ется, 6 апреля в ходе «прямой линии» 
Владимир Путин пообещал решить 
вопрос с переименованием улицы. По-
сле этого все словно опомнились: эво-
на как, где ж мы раньше-то были? 
Можно привести ещё сотни свиде-
тельств, демонстрирующих подоб-
ное беспамятство. Например, в Та-
ганроге, на родине почти столь же 
любимой народом, как Высоцкий, 

Фаины Раневской, вот уже 30 (!) лет  
никак не откроется музейная экс-
позиция в её фамильном доме. При 
этом в фондах местного краевед-
ческого музея хранится множество 
личных вещей актрисы, на основе 
которых можно было бы сделать 
интереснейшую выставку. Однако 
идут годы, здание ветшает и пере-
ходит от одного собственника к 
другому. Кому здесь нужен окрик 
президента: чиновникам или мест-
ным НКО?
В прошлом году Россия отметила 
140-летие со дня рождения выдаю-
щегося режиссёра Всеволода Мейер-
хольда. На юбилейные мероприятия 
были выделены средства, выпуще-
ны новые книги, организованы вы-
ставки. Однако никто не вспомнил, 
что режиссёр, будучи жертвой ста-
линских репрессий, похоронен в об-
щей (!) могиле № 1 на Донском клад-
бище. Наверное, чтобы увековечить 
его память, нужно возвести обелиск 
с именами всех 5 тыс. погребённых 
(а сделать это невозможно, равно 
как невозможно идентифицировать 
всех погребённых). Но всё-таки что 
мешает установить хотя бы скром-
ную мраморную табличку на месте 
захоронения? 
Кстати, прошлый год оказался 
вдвойне несправедливым по от-
ношению к жертвам репрессий. В 
Перми объявили о закрытии му-
зея «Пермь-36» – единственного в 
России уцелевшего лагеря ГУЛАГа. 
Как сообщается на сайте проекта, 
сотрудники «Перми-36» исчерпали 
все попытки договориться с адми-
нистрацией края и потому вынуж-
дены ликвидировать музей. В день 
ликвидации один из посетителей 
сайта написал на форуме: «Как жаль, 
что в музее за эти годы не побывал 
наш президент, он бы обязательно 
заступился…»

ТАСС

Виктор боРзенКо

На карте столицы наконец появится имя Владимира 
Высоцкого – в его честь будут переименованы 
Нижний и Верхний Таганские тупики. Пример с 
Высоцким показывает, как сложно приходится 
чиновникам, когда встаёт вопрос об увековечивании 
памяти выдающихся деятелей культуры. Лавировать 
иногда приходится между полной тишиной и 
гвалтом требований общественников. 

Новую рубрику продолжает легенда 
отечественного джаза, саксофонист, 
композитор, аранжировщик, 
основатель легендарного 
коллектива – джаз-рок ансамбля 
«Арсенал», публицист, автор ряда 
книг и статей, народный артист 
России, действительный член 
Российской академии естественных 
наук по отделению «Дизайн 
и архитектура» Алексей Семёнович 
Козлов.

П
родолжая тему исторической 
ненависти Великобритании 
и США к России, чтобы не 
быть голословным, обращусь 
к истории начала 20-го века. 
Поясню, кто такие ВАСПЫ. 
Это белые англо-саксонские 
протестанты, потомки пер-
вых колонизаторов Америки. 

Они, как правящая политическая элита 
Америки, свысока относятся к предста-
вителям других вероисповедований и 
национальностей. Являясь расистами, 
они люто ненавидят негров и презира-
ют итальянцев, евреев, ирландцев, ла-
тиносов, китайцев, индейцев и многих 
других. Но наблюдается одно неразре-
шимое противоречие, которое состоит 
в том, что ВАСПы тесно связаны и силь-
но зависят от основного капитала США, 
управляемого еврейскими магнатами.
Еще в 1905 году британский разведчик 
Сидни Рэйли (уроженец Херсона – Шо-
лом Розенблюм) удачно выкрал план 
уркеплений Порт-Артура и продал его 
японцам, что способствовало пораже-
нию России в Русско-Японской войне. 

Ему помог в этом начинавший тогда 
свою политическую карьеру Лейба 
Бронштейн (будщий Лев Троцкий), ко-
торый сблизился и стал последователем 
человека, более известного как «Пар-
вус» (Израиль Лазаревич Гельфанд), пе-
решедшего в 1911 году в германскую, а 
затем и британскую разведку.
Одной из главных фигур в деле разру-
шения Российской империи стал аме-
риканский банкир Якоб Шифф, люто 
ненавидевший русское самодержавие 
за еврейские погромы. Троцкий, буду-
чи племянником банкира Абрама Жи-
вотовского, был вовлечен им в проект 
по уничтожению Российской Империи. 
Таким образом в 1917 году в Россию, 
независимо друг от друга, были пере-
правлены две группы революционеров. 
Одна, во главе с Троцким, на пароходе 
из Америки, через Канаду и Британию. 
Другая, во главе с Лениным, из враждеб-
ной Германии, на поезде в опломбиро-
ванном вагоне. Сразу же после Октябрь-
ского переворота власть перешла к тем, 
кто еще недавно ненавидел Россию, на-
ходясь в эмиграции и помогая ее вра-
гам при мощной поддержке со стороны 
англо-американского капитала, а также 
крупнейших политических фигур, таких 
как Президент США Вильсон, представи-
телей британских властей и подвласт-
ных им секретных служб. Их главной 
целью было потопить царскую Россию 
как мощную державу, устранить ее с 
международной арены как конкурента в 
борьбе за мировое господство. И им это 
удалось.

одной из главных фигур 
в деле разрушения 
российской империи стал 
американский банкир якоб 
Шифф, люто ненавидевший 
русское самодержавие 
за еврейские погромы

их оружие – 
ненависть

Мнение

Гарри БАРДин, 
режиссёр-мультипликатор:

– Мне напоминает это 
ручное управление 

страной. Получается, что 
если бы президент не 

выступил с инициативой, 
то ни одна общественная 

организация до сих 
пор не предложила бы 

побороть столь вопиющее 
беспамятство? А даже 

если бы и предложила, 
кто её услышал бы! Вот 

что всегда вызывало 
у меня удивление, так 
это почему подобные 

вопросы нельзя решать 
в рамках гражданского 

общества? Почему, 
пока не достучишься на 

самый «верх», пока глава 
государства не даст 

указания, ни один важный 
вопрос не сдвигается 

с места?

Ручное управление проникло уже 
и в культуру

народные артисты

В таГанРоГе, на РоДИне 
ПоЧтИ Столь же лЮбИМой 
наРоДоМ, КаК ВыСоЦКИй, 
ФаИны РанеВСКой, Вот Уже 
30 (!) лет нИКаК не отКРоетСя 
МУзейная эКСПозИЦИя В её 
ФаМИльноМ ДоМе

алексей КозлоВ
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В Цюрихе были аре-
стованы вице-пре-
зидент, член ис-
полкома ФИФА 
Джеффри Уэбб, 
в и ц е - п р е з и д е н т 
ФИФА Эухенио Фи-
гередо, член испол-
кома Эдуардо Ли, 

директор по развитию ФИФА 
Хулио Роча Лопес, атташе  
президента Конфедерации 
футбола Северной и Цен-
тральной Америки и стран 
Карибского бассейна (КОН-
КАКАФ) Костас Таккас, пре-
зидент Федерации футбола 
Венесуэлы Рафаэль Эскивель 
и член оргкомитета олимпий-
ских футбольных турниров 
Хосе Мария Марин. Все они 
приехали в качестве делега-
тов на конгресс ФИФА, кото-
рый проходил 28–29 мая. На 
конгрессе нынешнему прези-
денту ФИФА Зеппу Блаттеру 
предстояло переизбираться 
на очередной срок. 

блаттеРу угРожают бойкотом 
чм-2018 
Особых сомнений в том, что 
Блаттеру это удастся, не было: 
его единственный конкурент 
принц Иордании Али бин Аль-
Хусейн серьёзным соперни-
ком не считался. Но проведён-
ные по запросу США аресты 
резко изменили ситуацию. 
Разумеется, коррупционный 
скандал не случайно разраз-
ился именно накануне выбо-
ров. Представители большой 
группы национальных феде-

раций, в том числе возглавля-
ющий УЕФА Мишель Платини, 
потребовали, чтобы Блаттер 
снял свою кандидатуру. В ка-
честве основных прегреше-
ний руководителя ФИФА его 
критики называли выбор Рос-
сии и Катара в качестве хозяев 
двух ближайших чемпионатов 
мира. В выступлении перед 
делегатами сам Блаттер на-
звал это решение в качестве 
одной из главных причин 
предпринятой на него атаки. 
«Если бы в конвертах появи-
лись названия других стран, 
то сегодня у ФИФА не было бы 
таких проблем», – заявил он.
Самое главное, что сорвать про-
ведение турниров в России и 
Катаре организаторы очеред-
ной атаки на Блаттера могут 
при любом развитии ситуа-

ции. Если им удаётся заставить 
швейцарца уйти, то новый 
глава ФИФА вполне может по-
требовать пересмотра приня-
тых решений, как «коррупци-
онных», если Блаттер остаётся, 
то представители УЕФА готовы 
организовать бойкот чемпио-
ната мира 2018 года. Правда, 
российская сторона пока что 
демонстрирует уверенность в 
своих силах. «Аресты чиновни-
ков нас не касаются в любом 
случае, – отметил генеральный 
директор оргкомитета «Рос-
сия-2018» Алексей Сорокин.  – 
Мы неоднократно говорили, 
что не боимся никаких рассле-
дований и полностью открыты 
для сотрудничества. Нынешне-
му президенту ФИФА Йозефу 
Блаттеру желаем удачи на вы-
борах». 

ВыДВинут ли обВинения 
В аДРес геРмании?
Сорокин подчеркнул также, 
что выдвинутые США обви-
нения не имеют никакого от-
ношения к голосованию по 
заявкам на право проведения 
чемпионатов мира 2018 и 2022 
годов, поскольку арестован-
ные на момент проведения 
голосования не были члена-
ми исполнительного комите-
та ФИФА. Если обвинённые в 
коррупции функционеры, по 
заверению Сорокина, никак 
не могли повлиять на ход го-
лосования при выборе страны 
проведения чемпионата мира 
2018 года, то почему же про-
ведённые аресты связывают 
именно с Россией? Во-первых, 
дело тут в общеполитической 
ситуации, ну а во-вторых, по-

видимому, в желании скрыть 
истинную подоплёку обвине-
ний. 
По заявлению прокуратуры 
США, расследование в отно-
шении ФИФА было иници-
ировано ещё в 1991 году, то 
есть в то время, когда о воз-
можности проведения тур-
нира в России не было и речи. 
Зато 15-й чемпионат мира, 
как мы помним,  проходил с 
17 июня по 17 июля 1994 года 
в США. Именно связанные с 
ним вопросы (спонсорство, 
телетрансляции и т.п.) и при-
влекли тогда, судя по заявле-
ниям американской стороны, 
её внимание. А уже в ходе кон-
гресса ФИФА президент Фут-
больной федерации Конго 
Констант Омари обвинил Гер-
манию в том, что она купила 
голоса представителей Оке-
ании, чтобы получить право 
на проведение ЧМ-2006. «Но 
об этом не говорят,  – подчер-
кнул Омари. – Когда речь идёт 
о Германии, все молчат».
С фактами коррупции в 
ФИФА сейчас не спорит ни-
кто: наличие проблемы при-
знаёт и сам Блаттер, не раз 
подчёркивавший, что его ор-
ганизация сама настаивала 
на расследовании подобных 
фактов. И для большинства 
экспертов очевидно, что уход 
Блаттера не сможет карди-
нально исправить ситуацию. 
Скорее наоборот: и без того 
не самая прозрачная струк-
тура станет совсем бесконт- 
рольной.

ТАСС

пРяМая Речь 
Грег ДАйк, 
глава Футбольной ассоциации Англии: 
– Если Англия или кто-нибудь 
другой объявит бойкот, это ничего 
не даст. Нет никакого смысла в том, 
что одна или две страны скажут: 
«Мы отказываемся принимать 
участие» – поскольку они проведут 
турнир без нас, это лишь станет 
разочарованием для наших 
болельщиков. На нас не обратят 
внимания. Но если УЕФА, как единое целое, скажет: 
«Глядите, пока вы с этим не разберётесь, мы не 
будем участвовать в чемпионате мира» – тогда, 
я думаю, мы сможем на них повлиять. Если УЕФА 
выступит в этом отношении единым фронтом, 
это должно дать результат. и если блаттера 
переизберут, нам стоит обсудить данный вариант.

виталий 
муТко, 
министр спорта 
Российской 
Федерации:

– Риска потерять 
чемпионат мира 
нет. блаттер 
поддержал 
Россию на 
выборах, а мы уловили его 
философию. Россия – открытая 
и демократическая страна. 
Наша заявочная кампания была 
проведена честно. Россия не 
замешана в коррупции, у нас 
всё честно. Никаких проблем 
нет.

Дмитрий нИКолаеВ
На прошлой неделе в Швейцарии 
по запросу США был арестован 
ряд функционеров ФИФА, 
которых обвинили в коррупции. 
В связи с этим сразу же раздались 
требования лишить Россию и Катар 
права проведения чемпионатов 
мира по футболу 2018 и 2022 
годов соответственно. Правда, 
по утверждению тех, кто имел 
отношение к выборам, арестованные 
никаким образом не могли повлиять 
на голосование. Но, судя по всему, 
собственно расследование фактов 
коррупции имеет в данном случае 
второстепенное значение. Под 
лозунгом борьбы со взяточничеством 
противники Блаттера попытались 
решить иные задачи: не допустить 
его переизбрания на пост президента 
ФИФА и отобрать чемпионат мира-
2018 у России.

Проведение чемпионата мира по футболу в России вновь под угрозой
игра на выбывание

спорт
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Почему падают «Протоны»?  
Следственные органы не торопятся  

ставить все точки над i в деле захвата  
предприятия космического приборостроения  

в Ростове-на-Дону.
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11
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24
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15

четверг
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24
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пятница
5 июня

25
14

СуББОта
6 июня

24

вОСкреСенье
7 июня

Солнечно переменная 
облачность

Солнечнодождьдождь Солнечно

26
15 14

Солнечно

овен. Вам придётся делать весьма неприятные вещи и иметь дело с 
людьми, от которых вы предпочли бы держаться подальше. Выбора 
у вас нет, поэтому старайтесь по крайней мере не демонстрировать 

свои истинные эмоции и не впадать в уныние из-за происходящего. В качестве 
награды звёзды обещают крупные денежные поступления в конце недели.

ТелеЦ. Удачная неделя для реализации профессиональных замыслов. 
А вот в личных отношениях могут возникать проблемы: разногласия 
в семье, споры с друзьями и отсутствие взаимопонимания с любимым 

человеком выбивают из колеи. Будьте внимательны к своему здоровью в начале 
недели – это поможет избежать недомоганий во второй её половине.

близнеЦы. Не всё идёт так, как вы задумывали, но причин для 
беспокойства нет. Новые дела лучше начинать в середине недели, не 
раньше: именно в это время будет легче найти правильные решения, 

выработать верную стратегию. Вы получите поддержку близких людей, а также 
помощь новых знакомых, в обоих случаях обращаться с просьбами не придётся.

РаК. Вам предстоит сделать нелёгкий выбор и полагаться можно 
только на собственный здравый смысл. Самое неприятное, пожа-
луй, заключается в том, что времени на размышления очень мало. 

Имейте в виду, что в первой половине недели вам будет легко сохранять хлад-
нокровие, в вот во второй – едва ли удастся совладать с эмоциями.

лев. Против собственной воли вы оказываетесь в центре всеоб-
щего внимания. Именно это мешает довести до конца дела, кото-
рые сейчас занимают все ваши мысли. Вторая половина недели 

будет посвящена решению личных проблем. Конечно, вы со всем разберётесь, 
но сил, как эмоциональных, так и физических, это отнимет немало. 

дева. Займитесь решением финансовых проблем. Никому не давайте 
денег в долг, да и сами не берите, не делайте покупок в кредит. Финан-
совая дисциплина должна быть максимально строгой, это поможет 

избежать ошибок в будущем. Часто возникают разногласия с коллегами и руко-
водством, вам приходится отстаивать право на собственную точку зрения.

весы. Решения, которые вы принимаете, подвергаются суровой 
критике, а предложения не получают поддержки. Это выбивает вас 
из колеи. Сосредоточьтесь на собственных планах и постарайтесь 

реализовать их, какой бы ни была реакция окружающих. К концу недели не 
только вы убедитесь, что были правы, это станет очевидно всем.

сКоРпион. Большая часть недели проходит в сомнениях и непри-
ятных размышлениях. Не удаётся определиться с планами на буду-
щее. Возможны споры из-за денег. Некоторым Скорпионам придётся 

обращаться за финансовой помощью к людям, от которых они предпочли бы 
держаться подальше. Крайне нежелательно приобретать транспортные сред-
ства и сложную технику. 

сТРелеЦ. Не все начинания этой недели удачны. Вы способны снова и 
снова браться за дело, которое кажется окружающим безнадёжным. Не 
забывайте время от времени давать себе передышку: жизненной энер-

гии у вас много, но к концу недели вы израсходуете её почти полностью. Возможны 
неожиданные визиты, незапланированные встречи со старыми знакомыми.

КозеРог. Спокойная неделя, хорошо подходящая для того, чтобы 
довести до конца дела. Неожиданно предложат помощь люди, спо-
собные многое для вас сделать. Нет никаких оснований отказы-

ваться или сомневаться в бескорыстии добровольных союзников. Благопри-
ятна финансовая картина, можно позволить себе небольшие незапланиро-
ванные покупки.

водолеЙ. Вашего внимания настойчиво добиваются люди, кото-
рые раньше либо вовсе не испытывали к вам симпатии, либо 
хорошо её скрывали. Что бы ни говорили такие особы, будьте с 

ними настороже. Вам предстоит провести много времени с членами семьи. 
Иногда их общество может даже казаться утомительным, но позитивных эмо-
ций будет всё же больше.

Рыбы. Неделя поставит перед вами немало вопросов, на кото-
рые трудно дать однозначные ответы. Не всегда удаётся донести 
свою точку зрения до окружающих, поскольку они остаются глу-

хими к вашим аргументам. Накапливается раздражение, и есть опасность, что 
в конце недели вы не сможете с ним справиться и дело кончится серьёзным 
скандалом. 

Астролог Анна Герус

В начале недели нужно быть осторожнее – возможны опасные заблуждения, 
легко совершить ошибку. В конце недели складываются благоприятные аспекты 

положения планет, что даёт возможность разобраться в себе и поставить 
истинные цели, а также сделать первые шаги к их достижению. 

гоРосКопсТРипТиз по пРаздниКаМ

о
том, что 1 июня в мире 
отмечается Международ-
ный день защиты детей, 
знает каждый. Однако в 
2012 году Генассамблея 
ООН посчитала, что не 
стоит отделять детишек от 
их пап и мам, провозгласив 
1 июня ещё и Всемирным 

днём родителей, так что праздно-
вать можно сразу всей семьёй. 
Также в этот день чествуем моря-
ков Северного флота ВМФ России и 
сотрудников служб по обеспечению 
правительственной связи. А ещё не 
забудьте поздравить коров. Да-да, с 
2001 года в первый день лета отме-
чается Всемирный день молока. 
Не останутся в стороне и любители 
фольклора. В Древней Руси славяне 
считали, что в этот день на поверх-
ности водоёмов начинают свои 
игры русалки. Подойдёшь к берегу – 
схватят, защекочут и утащат на 
дно, потому детям и девушкам всю 
неделю было запрещено выходить 
из изб на улицу. 

2 июня закрываем холодильник и отме-
чаем День здорового питания и отказа 
от излишеств в еде. Знаете, сколько 
жителей Земли страдает от избыточ-
ного веса? Каждый третий! То-то.
4 июня ООН предлагает вспомнить 
о детях, страдающих от военных 
действий, хорошо подумать и раз и 
навсегда прекратить все войны. 
5 июня – Всемирный день окружаю-
щей среды. По традиции каждый год 
он проходит под новым лозунгом. В 
этот раз – «Семь миллиардов желаний. 
Одна планета. Потребляй бережно».
6 июня в мире отмечается День 
русского языка. В России он также 
называется Пушкинским днём, так 
как именно Александр Сергеевич 
фактически заложил основы совре-
менного русского литературного 
языка. 
А вот 7 июня россиянам в первый раз 
предлагают отпраздновать День кра-
удфандинга – набирающего популяр-
ность движения по сбору средств на 
различные социальные и творческие 
проекты.

Наша новая 
модель Аня учится 

на филолога.  
Ещё в раннем детстве 
она услышала сказки 

Пушкина,  
а в 10 выучила 
наизусть всего 

«Евгения Онегина». 
Сейчас Аня увлекается 

славянским 
фольклором и 

древнерусской 
литературой.  

А потому решила 
помочь вам 

представить, как 
наши далёкие предки 

видели русалок.  
Ну как, получилось?Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРин

чиТаЙТе в блиЖаЙШиХ ноМеРаХ

с началом русалочьей недели!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 19

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТВЕТЫ На КВ № 19
По ГорИзоНТаЛИ: Накапливание. Скопа. Орден. Зоил. Успенская. Орёл. Лама. Рута. Египтянка. Размол. Нанос. 
Удой. Текемет. Овен. Агора. Трон. Монолит. Нажива. Атон. Шпагат. Ветка. Паспорт. Наган. Пурпур.  Елена. Арт. Бетховен. 
Лимонка. Тандыр. Очи. Итака. Тал. Лифтёр. Акья.  Аса. 
По ВЕрТИКаЛИ:  Леонардо. Надрез. Коновод. Позёр. Виллан. Ноумен. Костя. Пранк. Кейп. Олух. Саго. Истома. Тукан. 
Намол. Астат. Мунтжак. Логово. Егоза. Ерика. Виннету. Рита. Нанка. Панама.  Гигант.  Тантал. Пчела. Прерия. Сухота. Тени. 
Арка. Пятно. Рында. Убыль. Ник. Очёс. Вира.
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